
Biobío: 432  
agricultores 
afectados por  
inundaciones 
suma catastro

SUBSECRETARÍA DE AGRICULTURA ENTREGÓ DETALLES SOBRE AYUDAS

Hasta el 15 de septiem-
bre es el plazo autoim-
puesto por el Minagri 
para completar el catas-

tro de agricultores afec-
tados en la Región del 
Biobío, tras el paso del 
último sistema frontal. 

Así lo afirmó Ignacia 
Fernández, subsecretaria 
de Agricultura, quien 
además entregó detalles 

sobre ayudas y el monito-
reo de precios de papas y 
hortalizas, entre otros. 

Hay bonos entregados a 304 personas, según nivel de daño.
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Fonda del Parque  
Bicentenario contará con  
carpa de 2 mil metros cuadrados 
y patrullajes de seguridad
CIUDAD PÁG. 7 

Consejería como 
espacio inigualable 
para resguardar una 
sexualidad saludable
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Histórica dirigenta 
Fenats relata lo que  
vivió el 11 de Septiembre 
de 1973: “Había gente 
infiltrada trabajando  
en el hospital”
ESPECIAL 11-S PÁG. 6
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“Olvidar el pasado no  
se puede, pero lo que  
sí se puede es buscar 
caminos de encuentro  
y de diálogo”: Alejandro 
Goic en Concepción 
CIUDAD PÁGS. 8-9
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¿Cuáles son  
los estilos de 
cueca que  
existen en Chile?
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Fernando Álvarez Castillo, nació 
en Concepción el 29 de mayo de 
1933. Sus padres fueron Adrián Ál-
varez Palma y Rosa Castillo Pardo. 
Estuvo casado con Adriana Ramí-
rez Núñez. 

Realizó sus estudios en el Liceo 
de Hombres de Concepción para 
luego ingresar a la Facultad de De-
recho de la Universidad de Con-
cepción donde egresó en 1958. 
Posteriormente obtuvo una beca 
de estudios en Moscú entre los 
años 1963 y 1964, periodo en el 
que también visitaría Checoslo-
vaquia. 

Trabajador radial desde 1952 en 
radio Simón Bolívar de Concep-
ción, donde fue locutor. En 1958 
formó parte del equipo con que 
inició sus transmisiones la radio 
Universidad de Concepción, lugar 
donde trabajó como locutor y li-

regional, ya que fue nombrado In-
tendente de Concepción el 27 de 
octubre de 1972 por el Presidente 
Salvador Allende. Tras el golpe mi-
litar, fue destituido y apresado por 
carabineros el 11 de septiembre de 
1973, siendo trasladado a la Base 
Naval de Talcahuano y posterior-
mente a la Isla Quiriquina, lugar 
desde donde fue sacado el 5 de no-
viembre del mismo año para ser 
interrogado en la Cuarta Comisa-
ría de Concepción por el Servicio de 
Inteligencia de Carabineros de Chi-
le (Sicar) y del Servicio de Inteligen-
cia Militar de la III División de Ejér-
cito con asiento en Concepción, lu-
gar donde falleció a causa de las 
torturas el 8 de noviembre de 1973. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

bretista, realizando programas que 
lo hicieron conocido en el país y el 
exterior. 

Ingresó a las Juventudes Comu-
nistas en 1950 y al Partido Comu-
nista en 1960. Fue candidato a re-
gidor por mismo conglomerado 
político y miembro del Consejo Re-
gional del PC en la zona. Integró el 
secretariado que dirigían los uni-
versitarios comunistas, participan-
do en numerosos congresos del 
partido. En 1956 asistió al Encuen-
tro Sudamericano de Juven-
tudes celebrado en Sao Pau-
lo Brasil. 

Fue dirigente del Centro 
de Derecho de la Universi-
dad de Concepción y vi-
cepresidente de 
la Federación de 
Estudiantes de la 
misma casa de estu-

Emprendedores del Bío BíoFernando Álvarez Castillo

dios entre 1959 y 1960. 
Como trabajador radial, perte-

neció a la dirección del Sindicato 
de Locutores, cargo que le permi-
tió asistir a encuentros y congresos 
de trabajadores radiales. Formó 
parte de la directiva del Personal 
Docente y Administrativo de la 
Universidad de Concepción y fue 
miembro de la Comisión de la Re-
forma Universitaria en 1968. Parti-
cipó también, del Consejo Supe-
rior Universitario, cargo que de-

sempeñó hasta 1972, 
representando al Estamento 

Administrativo de la misma 
universidad. 

Director de la ra-
dio El Sur en 1971, 
cargo que abando-
naría para asumir 
el puesto de pri-

mera autoridad 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLINA ERICES 
Profesora del Depto. de Ingeniería ComerciaL USM.

En el actual panorama económi-
co, las cifras actúan como notas en 
una partitura que guía una com-
pleja sinfonía financiera. A veces, 
estas cifras sorprenden gratamen-
te, como un inesperado acorde que 
ilumina la melodía. Esto se refleja 
en el reciente aumento del creci-
miento económico, que resuena 
como una nota alta y poderosa 
que supera las expectativas, crean-
do un hermoso crescendo en nues-
tra economía. 

En julio pasado, la economía 
sorprendió a los agentes econó-
micos al superar las expectativas, 
similar a un repentino cambio de 
tono en una sinfonía. Se esperaba 

Las cifras anuales positivas no se-
rán evidentes hasta septiembre y 
el último trimestre del año, cuan-
do todos los aspectos económicos 
se unan en armonía. La econo-
mía es como una sinfonía comple-
ja con múltiples instrumentos y 
un solo aumento inesperado no 
garantiza el éxito continuo. 

El reciente aumento del IMA-
CEC es comparable a un cambio 
inesperado en el ritmo de una sin-
fonía. Las previsiones de una con-
tracción en el Producto Interno 

Bruto (PIB) se están revisando 
y varían desde 0% hasta -

0.75%, creando un efecto si-
milar a un crescendo que comien-

za suavemente y luego se vuelve 
más sombrío. A pesar de la incer-
tidumbre, el panorama actual es 
más optimista en comparación con 
las expectativas anteriores de una 
disminución del 1.5%. 

A pesar de la incertidumbre so-
bre el futuro económico, podemos 
pensar en la economía como una 
partitura. Esta melodía económica, 
con sus altibajos, nos permite mi-
rar hacia adelante con serenidad y 
esperanza, similar a disfrutar de 
un concierto en el que desconoce-
mos la próxima nota, pero confia-
mos en que la música continuará.

un modesto crecimiento del 1.2%, 
pero la economía alcanzó un inte-
resante 1.8%. Este resultado, el más 
alto desde junio de 2022, pinta un 
panorama mucho más alentador 
de lo anticipado, elevando la me-
lodía económica a nuevas alturas. 

El sector de servicios, especial-
mente los servicios educativos, 
destacó en este crecimiento ines-
perado, con un impresionante au-
mento del 3.9%. La producción de 
bienes también se sumó a la sinfo-
nía económica con un sólido 3% 
de crecimiento, impulsado 
en gran medida por la gene-
ración eléctrica. A pesar de 
algunos obstáculos en la indus-
tria y la minería, el crecimiento en 
general superó las expectativas. 

¿Qué podemos deducir de esta 
inesperada alza? En primer lu-
gar, es un recordatorio de que la 
economía es tan impredecible 
como una partitura de música. 
Aunque estas cifras alentadoras 
parecen ser las notas iniciales de 
una melodía prometedora, es cru-
cial mantener la prudencia, ya 
que los analistas proyectan una 
posible disminución en el IMA-
CEC de agosto, creando una pau-
sa en la música económica con 
oscilaciones entre el -0.3% y el 0%. 

A pesar de la 
incertidumbre 
sobre el futuro 
económico, 
podemos pensar en 
la economía como 
una partitura. 

Una nota de optimismo
La selección chilena de fút-

bol cayó la noche del viernes 
en su debut de las Clasificato-
rias para el Mundial 2026. La 
Roja tuvo un duro desafío ante 
su par de Uruguay, el cual no 
pudo superar perdiendo 3-1. 
Nicolás de la Cruz y Federico 
Valverde anotaron para los lo-
cales. En tanto Arturo Vidal 
descontó para Chile. Ahora, 
los dirigidos por Eduardo Be-
rizzo ven la oportunidad de 
sumar los primeros tres pun-
tos cuando reciban el martes 
12 a la selección de Colombia 
en Santiago.  
 
Carlos Gajardo Pinto 
@cgajardop 
“Solo dos jugadores sudameri-
canos  han marcado goles en 5 
procesos clasificatorios distin-
tos. Messi y….Vidal. 2010-2014-
2018-2022-2026 
No puede estar en la banca. 
#VamosChile”. 
 
Jorge Esteves Alfaro 
@esteves_jorge 
“Un baño de realidad, sinceri-
dad y humildad. Bielsa dice 
que solo entrenaron un día y 
que lo que mostró Uruguay 
ante Chile no es fruto de su tra-
bajo”. 
 
Nahuel Ferreira 
@nahuelfutbol 
“Decidió relegar a los historicos 
para darle lugar al futuro fut-
bolístico del país, formó el 11 
con el promedio de edad más 
bajo de la actual eliminatorias, 
priorizó funcionamiento por 
sobre nombres, el resultado y el 
juego con Chile le dieron la ra-
zón, la nueva Uruguay de Biel-
sa”. 
 
Jorge Gómez 
@pelotazo 
“Berizzo se queda con la sensa-
ción que crecimos. Buenas no-
ches”. 
 
Rodrigo Eyzaguirre 
@RodEyzaguirre 
“Supongamos que se va #Be-
rizzo... - ¿Qué técnico serio se 
atrevería a asumir en la selec-
ción chilena? - ¿Cuánto más se 
le puede sacar a este equipo? - 
¿De verdad creen que Gareca, 
Quinteros, Guardiola, Gallardo 
o Caruso Lombardi cambiará 
radicalmente el nivel de estos 
jugadores?”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Cada 10 de septiembre se consigna el Día 
Mundial de la Prevención del Suicidio, y es 
que la fecha muestra la necesidad de una 
acción colectiva para abordar este proble-

ma urgente en nuestra sociedad y la salud pública. 
Se debe erradicar completamente la estigmatización 
en torno a la salud mental y trabajar para que las per-
sonas encuentren redes de apoyo ante una situación 
emocional que les sea compleja. 

En esta fecha, al igual que durante todo el año, es 
fundamental promover la colaboración de los distin-
tos actores y el auto-empoderamiento para abordar 
las autolesiones y el suicidio a través de acciones pre-
ventivas que sean concretas. 

“Es relevante comprender que el suicidio ocurre 
por causas multifactoriales”, explicó la Dra. en Psi-
cología Carolina Inostroza, y directora del Magíster 
en Psicología Clínica de la Universidad de Concep-
ción.  

A su vez, la académica, enumeró algunos de los fac-
tores de riesgos para este fenómeno que son: “Los 
riesgos biológicos asociados a los antecedentes fa-
miliares de trastornos mentales, los propios tras-
tornos mentales que viven las personas, factores 
psicológicos como la desesperanza, las dificultades 
para resolver problemas y la sensación de soledad”. 

Día Mundial de la  
Prevención del Suicidio

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

50 años del Golpe  
  
Señora Directora: 

A propósito de los 50 años del 
golpe. Negar, esconder o tergiversar 
el horror provocado en ese nefasto 
acontecimiento, es una acción, una 
actitud tremendamente perversa 
que daña y mancha el futuro de la 
Nación y pretende confundir la rea-
lidad histórica ante la ciudadanía. 

 
Juan Luis Castillo 
 
Proverbio 
 
Señora Directora: 

Para graficar  la derrota de Chile 
ante Uruguay, parafrasearé un co-
nocido refrán chino: 

“Si el alumno no supera al maes-
tro, ni es bueno el alumno, ni es bue-
no el maestro, salvo que el alumno, 
sea muy malo”. 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
5O años después 
 
Señora Directora: 

El programa de la Unidad Popu-
lar era abiertamente socialista. 
Nunca se ocultó. 

Elección de 1970: Allende obtiene 

una mayoría de 36,3% de los votos. 
La ciudadanía se ha inclinado por 
cambios profundos. Unida a la vo-
tación de Tomic (27,8%), cuyo pro-
grama también era progresista, al-
canzó dos tercios de la Nación. El 
Congreso Pleno ratifica a Allende 
con 153 votos a su favor y 35 para 
Alessandri, segunda mayoría. Dos 
años después, importantes proble-
mas. Boicot externo desde EEUU, 
boicot interno desde la oposición y 
errores propios del gobierno. Mar-
zo de 1973, elecciones parlamenta-
rias. La Unidad Popular bordea el 
44%, casi 8% más que la votación de 
Allende. La oposición en el Congre-
so no logra los dos tercios para des-
tituirlo. ¿Por qué aumentó el apoyo 
al Gobierno? Porque en pocos me-
ses bajó la desnutrición infantil; con 
la mitad de la población actual se 
construyeron como promedio la 
inédita cantidad de 52.000 vivien-
das anuales, accediendo a ellas las 
familias con un del 10% de su ingre-
so; la participación de los salarios 
en el PIB subió de 42,7% en 1970 a 
52,2% en 1972; se nacionalizó el co-
bre por unanimidad del Congreso; 
la reforma agraria liberó a campesi-
nos de formas de vida semi feuda-
les; el desempleo disminuyó al 4%.; 
la educación gratuita se amplió, se 

mejoró el acceso a la salud, se crea-
ron balnearios populares, la cultura 
se multiplicó, el acceso a libros fue 
posible…En síntesis, el esfuerzo se 
dirigió a solucionar los problemas 
de las mayorías de las familias des-
protegidas, elevar su calidad de 
vida y su dignidad. No existió co-
rrupción de las autoridades. (cien-
tos de ellas fueron investigadas du-
rante la dictadura y a nadie pudie-
ron culpar) 

En 1973, preocupado por la pola-
rización, el Presidente Allende deci-
de llamar a un plebiscito. Si lo pier-
de, “me voy”. Comunicaría esa deci-
sión al país el 11 de septiembre. La 
noticia se filtró. El golpe se adelan-
tó. Por primera vez en la historia, un 
proceso socialista accedió, se man-
tuvo y pudo haber finalizado su pe-
ríodo en el marco de los dos valores 
civilizatorios fundamentales alcan-
zados por la Humanidad: la Demo-
cracia y el respeto irrestricto a los 
Derechos Humanos. Violados du-
rante un Golpe brutal y una dicta-
dura innecesaria, con una crueldad 
tan inconcebible como incompren-
sible. Eso es lo que nos divide 50 
años después. 

 
Ana Dall´Orso Sobrin 
Arquitecto

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Asimismo, existen factores estresantes como los 
aspectos sociales, la vivencia de violencia, el maltra-
to, bullying, dificultades familiares e interpersonales. 
“Problemas de la vida que puedan influir en que una 
persona piense en querer quitarse la vida, nunca un 
suicidio se debe a un sólo factor, siempre es una 
mezcla de factores”, agrega la Dra. Inostroza. 

Para graficar la stuación en nuestro país, según da-
tos de la Organización Mundial de la Salud (OMS),  
Chile es uno de los países con mayores niveles de sui-
cidios a nivel latinoamericano, ocupando el sexto lu-
gar. Además, de acuerdo a cifras registradas en 2022, 
después de la pandemia, los decesos ascendieron a 
10,3 casos por cien mil habitantes. 

En esa línea, la detección de factores de riesgo, el 
apoyo y seguimiento de casos, así como el fomento 
de programas de salud mental y la difusión respon-
sable de temas relacionados con la salud mental son 
mecanismos claves para la prevención del suicidio.

Se debe erradicar completamente 

la estigmatización en torno a la 

salud mental y trabajar para que 

las personas encuentren redes de 

apoyo ante una situación 

emocional que les sea compleja.

¡
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PRESIDENTE NACIONAL DE AMARILLOS POR CHILE, DIPUTADO ANDRÉS JOUANNET:

El diputado por la Región 
de La Araucanía y presiden-
te nacional de Amarillos por 
Chile, Andrés Joauannet, es-
tuvo de paso en la zona para 
trabajar en la legalización de 
su partido en la Región del 
Biobío. Esto a pocos días de 
su llegada a la testera de la co-
lectividad en reemplazo del 
penquista Sergio Micco. 

El congresista explicó la 
posición de cara al proceso 
constituyente actual, en el 
contexto que el año pasado 
su partido se originó a partir 
del rechazo al primer borra-
dor que se presentó ante la 
ciudadanía en septiembre de 
2022. Sin embargo, respecto 
del actual, Jouannet manifes-
tó su total incondicionalidad 
por aprobar el texto que ela-
bora el Consejo Constitucio-
nal, controlado por el Partido 
Republicano. 

Es más, señaló que el Pre-
sidente Gabriel Boric tam-
bién debe llamar a aprobar 
la nueva iniciativa constitu-
cional. 

“El Gobierno lo que tiene 
que hacer es no usar y abusar 
de recursos del Estado para 
algo que no corresponde, y 
el Presidente de la República 
(Gabriel Boric) se tiene que 
jugar su capital político, por-
que si pierde este plebiscito, 
su autoridad política queda 
muy en entredicho. Final-
mente, él fue quien partió con 
este proceso”, dijo Jouannet. 

Asimismo, el parlamenta-
rio aseguró que incluso el 
Mandatario debe convencer 
al Partido Comunista para 
que vise la eventual futura 
Carta Magna. 

“El Presidente Boric tiene 
que hacer que su sector, que 
la izquierda, y sobre todo el 
Partido Comunista, aprue-
ben la Constitución”. 

 
-¿Cómo les llega la con-

memoración a un año del 
plebiscito de salida, cómo 
la evalúan ustedes a partir 
del proceso constituyente 
abierto actualmente? 

Nosotros la celebramos, a 
partir de ahí nos constitui-
mos como partido, el día 5 
de septiembre comenzamos 
el camino, y creemos que fui-
mos fundamentales en un 
momento que objetivamente 

“El Presidente Boric debe 
hacer que el PC apruebe 
la Constitución”

ese era un mal proyecto cons-
titucional, que quería refun-
dar el país y que estaba abso-
lutamente equivocado. Quie-
ro resumir con una frase de 
un lonco pehuenche, me dijo: 
‘nosotros vamos a votar re-
chazo porque no queremos 
dejar de ser chilenos’. Cuan-
do uno se mete en el mundo 
mapuche, entiende que está 
en una posición difícil en ma-
teria de seguridad. En ese 
contexto entendimos que 
íbamos a votar rechazo por 
un mal proyecto constitucio-
nal, y fuimos clave en ese 
triunfo. Luego de eso, noso-
tros dijimos: ‘vamos a recha-
zar para una nueva y buena 
constitución’, y fuimos clave 
en el segundo proceso por-
que entramos a la discusión. 
Todos los días nos reunimos 
para ponernos de acuerdo en 
cómo salíamos adelante en el 
proyecto constitucional. Fui-
mos nosotros quienes que-
ríamos 100% expertos. 

 
-Entonces... 
Si hubiéramos tenido una 

Constituón redactada por ex-
pertos solamente, hoy día 
tendríamos aprobada la 
Constitución, y no lo deci-
mos porque somos antide-
mócratas, como alguien dijo 
ahí. Porque en Europa, las 
cuarenta constituciones eu-
ropeas se han redactado, o 
por el parlamento o por ex-
pertos, porque además los 
parlamentarios somos elec-
tos democráticamente, y ade-
más nosotros tenemos el po-
der legislativo, esa es nuestra 
tarea, no se nos dio eso. 

Nos fue bien con los exper-
tos, no tuvimos polémica, no 
tuvimos escándalos. Siempre 
obviamente va a haber algún 
debate en algunos temas. 

Además, dejamos otra 
cosa hecha, ‘Los Doce Bor-
des’, Y son de una Constitu-
ción moderna, de división de 
poderes, el Banco Central, li-
bertad de enseñanza, liber-
tad de culto, cuestiones que 
son básicas. 

 
El factor Kast 

-Esta semana aparecie-
ron una serie de enmien-
das polémicas, donde se 
está cuestionando mucho 
al Partido Republicano 
como eje del proceso ¿Us-
tedes van a respaldar lo 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Recién electo timonel nacional de la colectividad, de visita en 
Concepción para activar la inscripción legal de su partido en Biobío, 
habló sobre el futuro del proceso constituyente, a dos meses de la 
realización del Plebiscito de Salida por la nueva Constitución.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Vamos a llegar a un texto final, 
y le aseguro que vamos a tener 
una foto final”.

“Está todo dado para un texto, que 
podría no dejar felices a todos, pero va a 
ser la base para un Chile renovado”.
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“Creo que va a ganar el Apruebo, porque 
Chile necesita una nueva Constitución”. 
Andrés Jouannet, Presidente de Amarillos Por Chile.

que va a ganar la opción 
Apruebo. 

 
-Pero su deber es proyec-

tar un escenario ¿No? 
Es verdad, pero no me pon-

go en ese escenario, creo que 
va a ganar el Apruebo, porque 
Chile necesita una nueva 
Constitución. 

 
-Desde su sector exigen 

al gobierno sacar adelante 
como sea la Constitución, 
pero sus grandes acuerdos 
van principalmente alinea-
dos con la derecha y la cen-
troderecha ¿No cree que 
sea una exigencia cargada 
hacia un lado? 

No, primero porque yo ven-
go de una cultura política dis-
tinta. Amarillos por Chile es 
un centro incluyente. Segun-
do, conversamos con la cen-
troizquierda para llegar a un 
acuerdo, el consejo quedó 
uno arriba por la centroiz-
quierda. 

mos a llegar un texto final, si 
llegamos a un texto final, yo 
doble contra sencillo, aquí 
me juego que se va a aprobar 
este texto. 

 
-¿Usted no considera que 

podría ser un factor en 
contra que el Gobierno 
apoye el proyecto? 

Pudiera ser, pero no hay 
que olvidarse de que el jefe 
de Estado tiene que jugarse 
por sacar una Constitución 
que se ha hecho en demo-
cracia, con todos los contro-
les sociales. 

Si me conviene o no, yo 
creo que uno no puede ser 
egoísta en esto, el Presidente 
Gabriel Boric representa un 
sector, y tiene que sentirse 
partícipe de este proyecto. 

 
-¿Si hay rechazo, se cie-

rra el proceso constitucio-
nal en Chile, o esto debe 
continuar con otra instan-
cia para una nueva consti-
tución? 

Sé que no le puede gustar 
mi respuesta, pero aposté 

que ese resultado va a salir, 
primero porque tenemos los 
bordes, y de ellos no puede 
salir nadie, tenemos los votos 
y los árbitros. Está todo dado 
para un texto, que podría no 
dejar felices a todos, pero va 
a ser la base para un Chile re-
novado. 

No me pongo en el caso del 
rechazo. 

 
-¿Usted cree que van a lo-

grar que el porcentaje de 
abstención y voto blanco 
pueda revertirse? 

Lo hicimos la vuelta pasa-
da, en esa época la opción 
Apruebo estaba arriba en 
las encuestas y logramos re-
vertirlo. 

 
-¿Qué diferencia hay 

ahora? ¿Por qué debería-
mos tener menos plantea-
mientos exagerados de la 
realidad de un texto? 

La gente en esa época re-
presentó un tipo de cultura, 
ni siquiera rupturista, ni an-
ticultural, era casi anarco. 

Entonces yo creo que va-

que salga, entendiendo 
que quedan dos meses? 

Hubo una reunión con el 
presidente del Partido Repu-
blicano (Arturo Squella). Al 
día siguiente los republica-
nos bajaron sus cuatro en-
miendas más importantes, 
nuestra opinión fue que te-
nían que bajarlas. 

Quiero reconocer al Parti-
do Republicano el esfuerzo 
que hizo, porque también tie-
ne ‘tribu’ por decirlo de algu-
na forma, tiene gente muy de 
extrema derecha y pinoche-
tistas. Pero Arturo Squella es 
un demócrata, y entiende que 
lo más importante es sacar 
esta constitución. Almorza-
mos con Paulina Vodanovic, 
la presidenta del Partido So-
cialista, para que saquemos 
un texto acordado. Van a ir 
varios representantes de par-
tidos de centroderecha y cen-
troizquierda a conversar para 
que efectivamente concor-
demos. Vamos a llegar a un 
texto final, y le aseguro que va-
mos a tener una foto final. 

 
-José Antonio Kast dijo 

que no tenía ninguna obje-
ción en votar rechazo si el 
texto no era lo que ellos 
querían, entonces ¿Hay 
una diferencia con los re-
publicanos? 

Ellos van a tener que res-
ponder eso, pero lo que está 
claro, es que queremos que la 
foto final sea desde el Partido 
Republicano hasta el Parti-
do Comunista, porque esta 
es una constitución de país. 

Esta Constitución tiene 
que asegurar dos cosas fun-
damentales, no más, liberta-
des públicas y derechos civi-
les, pero, además, esta cons-
trucción tiene que asegurar 
seguridad y certeza. Este país 
está frenado hace diez años, 
porque cualquier inversor in-
ternacional que quiera ha-
cer una inversión, recién en 
veinte años, va a empezar a 
ver algo. 

 
-Usted me dice que se es-

tán sentando a conversar, 
pero si no ocurre un resul-
tado favorable ¿Su postura 
hasta qué punto va a seguir 
siendo positiva? ¿Se han 
planteado llamar a votar 
rechazo a raíz de los resul-
tados? 

No hay nada que me diga 

Presentan en Biobío 
actualización de Plan 
Igualdad 2018-2030 

Esta semana concluyó el 
ciclo de presentación del 
Plan Igualdad entre hom-
bres y mujeres 2018-2030 en 
Biobío.  

Los Ángeles, Lebu y Con-
cepción fueron las sedes re-
gionales donde se expusie-
ron las principales modifica-
ciones de la hoja de ruta que 
permitirá seguir trabajando 
a nivel nacional en materias 
de género.  

Dentro de los principales 
cambios, se incluye de forma 
histórica en el documento 
los derechos específicos 
para mujeres migrantes, de 
residencia rural, pertene-
cientes a pueblos originia-
rios y de diversidad sexo-ge-
nérica, se  indicó desde la 
seremía de la Mujer y la 
Igualdad de Género. 

“Hemos estado presentan-
do esta hoja de ruta en dife-
rentes ciudades, porque es el 
trabajo realizado durante 
meses con la participación 
de mujeres de los mismos  te-
rritorios donde hoy nos en-
contramos exponiendo los 
resultados,  venimos a devol-
verles a ellas la materializa-
ción de su propio trabajo” ex-
presó Lorena Segura, seremi.  

Las asistentes, quienes for-
man parte de diversas institu-
ciones públicas, educativas, 
gubernamentales y no guber-
namentales locales,  discu-
tieron los puntos a tratar en 
la actualización, intercam-
biando opiniones y plantean-
do sus principales dudas 
frente a las problemáticas ac-
tuales que las mujeres de Chi-
le enfrentan, se sostuvo. 

 FOTO: SERNAMEG BIOBÍO
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Graciela Cruz (72) ingresaba como 
todos los días temprano a comenzar 
sus labores en el Hospital Guillermo 
Grant Benavente, cuando un grupo 
de militares irrumpió inesperada-
mente el flujo de trabajadores en la 
entrada del recinto. 

La situación fue preocupante tan-
to para Cruz como para sus compa-
ñeros, porque entre la multitud de 
militares se veían caras que recono-
cían de los pasillos del hospital, que 
comenzaron a hacer ingreso al re-
cinto para empezar a retirar a dife-
rentes trabajadores. 

“Los trabajadores intuíamos que 
podía ocurrir algo, pero no pensa-
mos que iba a ocurrir el Golpe de Es-
tado ese día, los hospitales fueron 
tomados por las Fuerzas Armadas, 
principalmente por militares, ellos 
se hicieron cargo de los hospitales y 
sacaron a los directores que eran ele-
gidos democráticamente por el go-
bierno del Presidente Salvador Allen-
de. Tomaron a los directores, los sa-
caron a culatazos y los llevaron 
detenidos hasta donde iban a ser tor-
turados”, relató Graciela Cruz Farías. 

 
De Viña del Mar a Concepción 

Graciela Cruz Farías comenzó su 
camino como viñamarina en 1951, 
junto a sus padres y su hermano, 
cuando por motivos laborales de su 
padre, quien trabajaba en la industria 
de la Empresa Nacional del Petróleo 
(Enap) ubicada en Concón, Viña del 
Mar, fue llamado por sus superiores 
debido a la experiencia que este tenía, 
para ser trasladado a la naciente Pe-
trox, industria de Enap ubicada en 
Hualpén, comuna de la Región del 
Biobío. Cambiar la soleada Viña del 
Mar por el lluvioso Concepción sig-
nificó un cambio en la vida de cruz, 
hasta antes de llegar a la capital pen-
quista, solo tenía la información ex-
traída de los textos de Baldomero Li-
llo, al llegar observó que la realidad 
era superior a la ficción, que el dolor 
y la pobreza en la ciudad era dema-
siado para una mujer tan joven. 

Tiempo después de la llegada de su 
familia a Concepción, su hermano 
se unió movimiento estudiantil y 
avanza hasta volverse dirigente del 
movimiento. Viviendo la realidad y 
experimentando con otros compañe-
ros de la ciudad le ayudo a observar 
como vivían en la región y contem-
plar desde afuera las dificultades que 
sobrellevaban algunos a diario. Lo 
que le permitió empatizar con todos 
los que conocía, y convertirse en di-
rigente histórica de agrupaciones de 
lucha por los derechos como es la 
Confederación de Trabajadores de la 
Salud (Fenats) 

 
La jornada en el Hospital  
Guillermo Grant Benavente 

Eran las 8 de la mañana cuando los 

el 3 de octubre de ese año se iba a ce-
lebrar el día del hospital y mis com-
pañeras, me dicen: ‘Chely, para que la 
CNI no te desaparezca, te vamos a 
elegir candidata a reina. Si tú eres vi-
sible y después te elegimos reina, no 
te pueden desaparecer’, entonces hi-
cieron una campaña de candidatura, 
después me regalaron un vestido por 
el bienestar, me regalaron un vestido 
blanco, me llevaron a la peluquería 
con tacos y yo saludando como zom-
bi, yo saludaba con la izquierda, pero 
me decían que saludara con la dere-
cha porque en cualquier momento 
llegarían a buscar la reina y a todos 
los que estaban junto a ella si no ha-
cíamos nuestro papel”, continuó la ex 
dirigente. 

“Me hacían visible, después me lle-
varon a desfiles de modelos y tenía-
mos que hacer toda esa pantalla y al 
final lograron parar mi detención 
porque cayó mucha gente. Fueron 
muy duros esos momentos y ahí te-
níamos que seguir lloramos escondi-
dos y seguir resistiendo”, concluyó 
Cruz. 

 
Balance final 

Tras recordar lo sucedido en ese fa-
tídico día, Graciela Cruz Farías tiene 
pensamientos y conclusiones por ex-
presar. 

“Creo que fue el periodo más oscu-
ro que le tocó vivir tanto a todo el 
pueblo de Chile, como a los trabaja-
dores y trabajadoras de la salud. Pien-
so que no estaba en nuestro imagina-
rio los siniestros que iban a realizar. 
Todos sabemos que esto fue financia-
do por la CIA y muchos cómplices 
chilenos que nunca fueron juzgados”, 
narra Graciela Cruz. 

“Fue más allá de todo esto, como 
estos seres estaban preparados a ese 
nivel, y todavía a cinco décadas del 
Golpe de Estado existe impunidad 
frente a eso, es tan profundo y tan do-
loroso ver que aún hay muchos de es-
tos actores del Golpe Militar que to-
davía están metidos dentro de la po-
lítica nacional”, concluyó.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Reconocida 
exdirigenta de la 
agrupación que 
representa a los 

trabajadores de la 
Salud cuenta 

detalles inéditos 
de la jornada 

transcurrida hace 
cinco décadas al 

interior del HGGB, 
en Concepción, 

cuando se produjo 
la intervención 

militar.    

debían retirar del hospital, esos regis-
tros tenían el nombre de trabajado-
res del hospital, de todos los esta-
mentos, tanto auxiliares como en-
fermeras, administrativos y médicos. 
Las nóminas con las que hicieron in-
greso durante el 11 de septiembre, era 
de miembros de los hospitales que 
simpatizaran con corrientes de pen-
samiento ligadas a la izquierda polí-
tica. 

“Incluso dirigentes de la Fenats 
fueron retirados ese día, salvo dos 
dirigentes grandes de la Democra-
cia Cristiana, que no fueron tocados 
porque ellos eran parte de esta ma-
quinación que había dentro del Gol-
pe Militar”, señaló la ex dirigenta na-
cional. 

“Durante el transcurso del día to-
dos los compañeros que retiraron los 
militares, fueron llevados al Estadio 
Ester Roa a ser torturados. Actual-
mente no se encuentra casi ninguno 
de ellos, ya sea porque fallecieron o 

porque se fueron al exilio”, agregó. 
“Había gente infiltrada trabajando 

en el hospital, que después llegaron 
vestidos de militares, eso me hizo 
pensar que lo que ocurría venía de 
mucho antes y nosotros inocente-
mente no lo percibimos. Había mu-
cha infiltración de civiles”, mencionó. 
 
Reina de la resistencia 

Graciela Cruz estuvo en el hospital, 
resistiendo todos los avances que po-
dían ocurrir por el Golpe Militar, con-
tinuó con un perfil bajo organizando 
proyectos, ayudando a quienes lo ne-
cesitaran dentro de las murallas del 
Hospital Guillermo Benavente hasta 
el término. Muchas acciones tuvo 
que tomar Cruz para mantenerse 
oculta. Hasta que fue reconocida por 
la Central Nacional de investigacio-
nes (CNI) y se mencionaba que iban 
a ir en su arresto. 

“Cuando finalmente me identifica 
la CNI fue en el año 87. Recuerdo que 

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl
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11 DE SEPTIEMBRE

50 AÑOS 11 RELATOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CONCEPCIÓN

Histórica dirigenta Fenats revive 
lo que vivió el 11 de Septiembre 
de 1973: “Había gente infiltrada 
trabajando en el hospital”

GRACIELA CRUZ CUENTA  SU HISTORIA COMO FUNCIONARIA DEL H. GUILLERMO GRANT BENAVENTE

funcionarios del hospital de Con-
cepción hacían ingreso a las depen-
dencias cuando por la entrada se lo-
gró observar que ingresaban milita-
res hacia el patio del recinto 
hospitalario. Al hacer ingreso al cen-
tro médico, los militares retiraron 
de su puesto al director e instalaron 
a un representante del nuevo régi-
men a la cabeza del hospital. 

“Ese día fue caótico porque llega-
ba gente que hasta un día atrás eran 
civiles, lo peor es que llegaban con lis-
tas. Dentro de esos civiles, iba un se-
ñor que tenía un programa que se lla-
maba la noche joven como tú y ha-
blaba muy así romántico y todo lo 
creían un ser muy bueno, el día del 
Golpe de Estado llegó vestido de te-
niente del ejército, su nombre era 
Enrique Arjona Martínez. Llegó con 
el uniforme militar y con listados”, re-
lata Graciela Cruz. 

Las listas con las que ingresaron 
los militares para identificar a quien 
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Para el 15 de 
septiembre a las 
14.00 horas está 

programada la 
inauguración del 

evento. 

“El llamado es a informarse y aprovechar 
estos días de celebración en nuestra 
ciudad, para disfrutar de nuestras 
tradiciones patrias”. Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción

 “Van a haber aproximadamente 15 cocinerías 
típicas, locales de juegos típicos, juegos inflables 
para los niños, juegos mecánicos y la ramada 
oficial, la cual lleva por nombre La Veterana”. Óscar 
Cravero, productor de la Fonda del Parque Bicentenario

EN CONCEPCIÓN

Manuel Romero Yáñez 
contacto@diarioconcepcion.cl

En todo Chile, se celebran anual-
mente las fiestas patrias. A lo lar-
go y ancho del país, son miles de ac-
tividades que se hacen cada año 
para conmemorar un importante 
hecho histórico, la Independencia 
de Chile.  

Concepción no se queda fuera de 
esta instancia, y como ya es cos-
tumbre en la ciudad, nuevamente 
se realizarán las tradicionales Fon-
das del Parque Bicentenario.  

El evento tendrá su puntapié ini-
cial el viernes 15, a las 14:00 horas; 
y se extenderá hasta el martes 19 de 
septiembre. En cuanto a los hora-
rios, estos ya fueron definidos. Las 
fondas iniciarán su funcionamien-
to a las 11:00 horas y cerrarán a las 
04:00 horas todos los días, a excep-
ción del día de término, en el que 
los locales estarán abiertos hasta a 
las 20:00 horas.  

En la oportunidad habrá un es-
cenario central y puestos con dis-
tintas ofertas culinarias típicas chi-
lenas, además de juegos, activida-
des, presentaciones artísticas, 
entre otros.   

 
Las celebraciones de este año  

Para la producción del evento, se 
llevó a cabo una licitación pública 
con el fin de otorgar la “Concesión 
para la producción de Fiestas Pa-
trias 2023”. En ella participaron 
tres oferentes, y finalmente fue ad-
judicada por el productor de even-
tos Oscar Cravero Silva, quien, se-
gún la comisión evaluadora, se 
ajustó más al cumplimiento de las 
bases. Además, cabe destacar que 
Cravero ya ha adjudicado la pro-
ducción en años anteriores.  

El evento es de carácter familiar 
y no se cobrará entrada. En el par-
que se dispondrá de una carpa de 
2 mil 200 metros cuadrados en la 
que se instalarán diversos stands. 

Así lo indicó Cravero. “Van a ha-
ber aproximadamente 15 cocine-
rías típicas, locales de juegos típi-
cos, juegos inflables para los ni-
ños, juegos mecánicos y la ramada 
oficial, la cual lleva por nombre La 
Veterana”. 

En cuanto a la seguridad, Crave-
ro comentó que se contrató a una 
empresa de seguridad privada que 
vigilará la carpa, en sistema de tur-
nos, tanto en el día como en la no-
che.  

En la misma línea, desde la Mu-
nicipalidad de Concepción infor-
maron que realizarán patrullajes 
preventivos que estarán a cargo de 
la Dirección de Seguridad Pública 
y habrá coordinación entre las dos 

Fonda del Parque 
Bicentenario contará 
con carpa de 2 mil metros 
cuadrados y patrullajes 
de seguridad

nía y el difícil acceso al lugar. 
Tras los cuestionamientos, el 2013 

retornó a su locación original. Fi-
nalmente, en 2014, debido al cierre 
del Parque Ecuador y la remodela-
ción del estadio, volvió a trasladar-
se, pero esta vez al Barrio Estación, 
específicamente a la intersección 
de Freire con Avenida Arturo Prat. 

Las Fondas del Parque Bicentena-

rio se inauguraron oficialmente el 
2015 y se extendieron hasta el 
2019.Luego, durante 2020 y 2021 no 
se realizaron debido a la pandemia 
del COVID-19. Luego de dos años de 
ausencia, las fondas se retomaron 
durante el año pasado.

La historia de las fondas  
de Concepción 

La tradicional fiesta en un co-
mienzo se realizaba en el Parque 
Ecuador de Concepción. En el 
2011 estas se trasladaron al Esta-
dio Municipal Ester Roa Rebolle-
do donde estuvo dos años. Sin em-
bargo, esta medida fue criticada 
por los fonderos debido a la leja-

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
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policías para apoyo en terreno.  
Además, la festividad contará 

con diversos servicios tales como 
baños químicos y ambulancias fa-
cilitadas por los servicios de sa-
lud municipales, entre otros.  

El alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, señaló que “como muni-
cipio también tendremos shows 
artísticos y juegos tradicionales 
en la explanada del Parque Bicen-
tenario para que la celebración de 
fiestas patrias, como todos los 
años, tenga un carácter familiar”. 

“El llamado es a informarse y 
aprovechar estos días de celebra-
ción en nuestra ciudad, para dis-
frutar de nuestras tradiciones pa-
trias”, finalizó la autoridad local.  
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“Olvidar el pasado no se puede, 
pero lo que sí se puede es buscar 
caminos de encuentro y de diálogo”

ALEJANDRO GOIC PARTICIPÓ EN CONCEPCIÓN DE ENCUENTRO DENOMINADO “MEMORIA Y FUTURO” 

Termina su alocución y con mucha 
dificultad, Alejandro Goic, se pone de 
pie. Recibe una ovación en el Aula 
Magna. Nadie queda indiferente a sus 
dichos, como defensor de los Dere-
chos Humanos El público, que parti-
cipó del encuentro Memoria y Futuro, 
organizado por la Pastoral de DD.HH. 
del Arzobispado de Concepción, 
aplaude de pie. 

Y es que pese al rigor de la edad y al 
retiro de la primera línea de la vida pú-
blica, sigue siendo un referente a la 
hora de evaluar los efectos del Golpe 
de Estado y de la labor que la iglesia Ca-
tólica realizó junto a personas que no 
profesaban la religión a través de ini-
ciativas como la Vicaría de la Solida-
ridad  o como el Departamento de 
Servicio Social en Concepción que de-
rivó más tarde en  la Pastoral Social, la 
Pastoral de Derechos Humanos y la Vi-
caría Pastoral Obrera. 

En ese contexto, el exobispo auxiliar 
de Concepción estuvo en la zona y en 
entrevista con Diario Concepción se 
refirió a los efectos del Golpe de Esta-
do a cinco décadas de ocurrido y la mi-
sión que entiende tiene la Iglesia y la 
sociedad chilena de avanzar hacia el 
reencuentro. 

  
-Usted mencionó en su exposi-

ción que existía la mala memoria y 
que a veces esa mala memoria se 
disfrazaba de negacio-
nismo. A 50 años del 
Golpe de Estado al pa-
recer eso aún ocurre en 
el país ¿o no? 

-Evidentemente, o sea, 
pretender negar lo que 
pasó es un absurdo. La 

Comisión de Verdad y 
Reconciliación, don-

de se trabajaron 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

El exobispo auxiliar de Concepción hizo un llamado al reencuentro de la sociedad a 50 años 
del Golpe de Estado, sin perder de vista que existieron crímenes que no se deben repetir. 

Pidió diálogo a la clase política y cambiar el tono de la discusión para lograr avances.  

cristianos y no cristianos, tiene unas 
conclusiones claras: hubo torturas, 
hubo abusos, hubo crímenes y esa his-
toria no se puede borrar. Está expre-
sado en ese documento que fue entre-
gado al Presidente Aylwin. Por lo tan-
to, la historia no se puede borrar, no se 
puede negar, pero tenemos que cons-
truir la nueva historia nosotros hoy.  

- En ese sentido, pese a las divisio-
nes usted mencionó que es necesa-
rio avanzar hacia espacio de re-
conciliación que permitan un desa-
rrollo sano y con énfasis en los que 
menos tienen.  

-Sin duda. O sea, yo creo que no po-
demos vivir anclados 
en el pasado. El 
pasado hay 
que conocer-
lo, es un he-
cho lo que 
o c u r r i ó .  
Como yo 
decía, bo-
rrar el pasado 
no se puede, ol-
v i d a r  

el pasado no se puede, pero lo que sí 
se puede es buscar caminos de en-
cuentro y de diálogo. Este país es de to-
dos, de los que piensan de una mane-
ra o de otra, de los que están de acuer-
do conmigo, como de los que están en 
desacuerdo, pero tenemos que buscar 
aquello que nos une para lograr en-
contrarnos como hermanos.  

Mire, si los países que participaron 
en la Segunda Guerra mundial fue-
ron capaces, como Inglaterra y Fran-
cia, el ejemplo que puse en la confe-
rencia, de trabajar juntos para un 
mutuo desarrollo, ¿cómo no va a ser 
posible para los chilenos seguir tra-

bajando por la unidad de to-
dos? Respetemos las dife-

rentes maneras de pen-
sar, pero no es la 

ideología la que los va a 
unir, ni de derecha, ni 

de izquierda, ni de 
centro, lo que nos 
va a unir es el 

amor a Chile y 
la nece-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

sidad de ser una tierra de hermanos 
para todos y de manera especial para 
los más pobres. 

-Pero pareciera que el ánimo 
no está para consensos ni en la vi-
sión del pasado, el Golpe de Esta-
do ni en el futuro como es la redac-
ción de la nueva Constitución 
¿Qué opina usted?  

-Por supuesto. Yo creo que a veces 
prima lo ideológico. Y cuando prima lo 
ideológico, yo quiero defender mi ideo-
logía. Debe primar lo humano. Debe-
mos amar a Chile y amar a los chilenos, 
a los que piensan como nosotros y a los 
que no piensan como nosotros. Si no 
hacemos eso, va a ser un enfrenta-
miento permanente. Y por eso, el úni-
co camino es la racionalidad. Yo en 
relación a la nueva Constitución es lo 
que espero. No se trata que ahora ga-
nen los republicanos, como antes que-
rían ganar los del Frente Amplio y los 
del Partido Comunista. Se trata de que 
gane Chile. Busquemos un documen-
to que aúne en lo que estamos de 
acuerdo y no pretender que todo lo que 
el otro quiere poner no sirve para nada 

y viceversa. Tenemos que buscar la 
unidad, la unidad.  

-¿Y qué pasa si se im-
pone el rechazo a fin 
de año?  

-Bueno, si la rechaza es 
un fracaso, seguimos con 

la misma Constitución que 
tenemos. No va a haber un 
tercer proyecto.  

-¿No lo ve posible usted?  
-No, por lo menos en este 

gobierno, no. O quizás pasa 
al Parlamento, no sé. Pero 
sería un fracaso. Si fraca-
samos en un proyecto y 
vamos a fracasar en el se-
gundo, quiere decir que 
este país Dios me libre.

Entre ellos estuvo el 
alcalde Concepción 
Álvaro Ortiz, el 
delegado regional (s) 
Humberto Toro y el 
gobernador regional 
Rodrigo Díaz. 

Autoridades  
de la zona 
participaron  
de actividad

Ciudad
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cación en una declaración. Yo le 
resto importancia a eso. Lo que yo 
creo es que hay que tener acción y 
la acción tiene que ser, bueno, es-
tas son nuestras diferencias, pero 
¿dónde está el punto que podemos 
converger hacia la unidad? Y tene-
mos que tener ese punto.  

Yo sé que existe esa intención de 
muchos sectores y los que no, tienen 
que meditar sobre lo que estamos re-
cordando ahora, qué les falta para 
alcanzar eso. En definitiva, tenemos 
que partir en un momento determi-
nado de profunda reflexión y decir, 
bueno, en el 73 nosotros estuvimos 
aquí, los otros estuvieron allá, no nos 
vamos a encontrar, pero hoy día que-
remos tener una patria justa, una pa-
tria en que cabemos todos, una patria 
que es el futuro de nuestras próximas 
generaciones y hacia allá poner los 
puntos de encuentro. Y en esos pun-
tos de encuentro trabajamos. Y en la 
medida que vayamos terminando, 
esa división y esa ambigüedad que te-
nemos de repente para decir las co-
sas, vamos a poder salir adelante. 

-¿Se requiere a su juicio, por 
tanto, un cambio en el tono del 
debate? 

-Hoy día hay una situación en el 
país muy, muy difícil y creo que lo 
peor son estos dimes que te diré. Yo 
digo una cosa hoy día, mañana es ti-
tular y el otro dice otra cosa y pasa-
do mañana es titular también. En-
tonces, así nos vamos en esta histo-
ria de quién dice las frases más 
ribombantes, quién causa más es-
cándalo, quién atrae más adheren-
tes, y no se trata de eso, se trata de 
la acción...  a la luz de la buena 
crianza, de la fraternidad, de la so-
lidaridad, que podamos trabajar. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En la actividad que trajo a Con-
cepción a Alejandro Goic, tam-
bién participó Marta Wörner, 
quien formó parte de la organiza-
ción del encuentro. En este sen-
tido, la última directora ejecuti-
va de la Pastoral de Derechos Hu-
manos del Arzobispado 
penquista, donde se atendió a 
más de 7 mil personas por de-
nuncias de desaparición, deten-
ción y amenazas en el periodo 
de la Dictadura Cívico Militar, 
coincidió en que es necesario en-
contrar ese piso mínimo para po-
der avanzar y poder cambiar el 
tono de la discusión política por 
el bien del país, sostuvo la tam-
bién ex subsecretaría de Justicia 
del gobierno de Patricio Aylwin y 
ex diputada por la zona entre 
19494 a 1998. 

-¿Cuál es su evaluación del mo-
mento que vive el país a 50 años 
del Golpe de Estado, pensando 
en le rol que usted y otras perso-
nas jugaron la defensa de los de-
rechos humanos en dictadura? 

-Nos ha faltado un poco de res-
ponsabilidad, que la memoria es 
frágil y parece que se nos olvida, 
por eso es bueno hacer estos actos 
de memoria, no para tener una me-
moria nostálgica sino que tener una 
memoria de evaluación, de sope-
sar los horrores que se vivieron, lo 
tremendo que fue para Chile ente-
ro vivir esa experiencia y a partir de 
eso hacerse cada uno de nosotros 
responsable de proyectar nuestro 
trabajo orientado hacia el futuro, un 
futuro de solidaridad, de defensa 
de los derechos humanos, de com-
promiso por el bien común, com-

dentro de nuestra diversidad en 
esos puntos comunes que son los 
que tenemos que impulsar. Enton-
ces yo siento de repente, no deses-
peranza, pero urgencia de hacer 
un llamado.  

-¿Entonces, usted tampoco 
cree que logremos tener una sola 
mirada de ese periodo? 

-La verdad es que yo soy bien 
poco, a ver cómo te diré, esperan-
zada de que vamos a llegar un día 
en que vamos a decir que estamos 
en condiciones de suscribir una 
declaración donde nos abonemos 
todos o donde venga aquí un nega-
cionismo de lo que ocurrió o una 
exacerbación de lo que ocurrió 
para echarnos la culpa unos por 
otros porque no vamos a conven-
cer la historia que dejarla. Como 
decía yo, 50 años es muy poco para 
aquietar pasiones, para no exacer-
bar los ánimos y para poder decir 
que vamos a encontrar una pacifi-

La también ex subsecretaria 
de Justicia del gobierno de 
Patricio Aylwin coincidió en 
moderar el tono de la 
discusión política y alcanzar 
acuerdos.

Reflexionar para 
avanzar: ese fue 
el llamado 
realizado por 
Wörner

 Marta Worner:“50 años  es muy poco para aquietar  
pasiones, para no exacerbar los ánimos”

LA EX 
DIPUTADA se 

mostró muy 
procupada por el 

ambiente que 
existe en la 

actualidad en el 
país.

promiso por la justicia social. En-
tonces hoy día cuando se desacre-
dita tanto la cosa pública, lo políti-
co, metiendo todos en un saco, es-
tamos erosionando la democracia, 
estamos erosionando el pilar fun-
damental que nos va a permitir 
simplemente buscar encuentros 
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SUMERGIDA EN CASAS Y DEPARTAMENTOS 

Lonco Alto: la 
frontera entre 
Chiguayante y 
Concepción

El sector se nutre 
del múltiples 

colores y diseños 
en sus 

construcciones. 
Las calles y 

avenidas que 
recorren el barrio 

muestran la 
privilegiada vista 

que tienen de 
ambas comunas.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M. 

CAMINO DEL ALBA es 
una de las principales 

arterias viales que 
recorre de Lonco Alto. 

¿

LA VIRGEN en Camino del Bosque es una de las postales del 
sector.

CINCO PONIENTE es acompañada por casas con 
novedosos diseños y colores.

MÚLTIPLES ÁREAS VERDES  se pueden encontrar e el sector y son 
un espacio de encuentro para los vecinos. ALTO NAHUELBUTA es la 

avenida que marca la 
entrada al barrio.
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El pasado 30 de 
agosto asistimos a la 
conmemoración del 
Día Nacional del De-
tenido Desaparecido. 
Desde el municipio y 
nuestra oficina de De-
rechos Humanos 
acompañamos a las 
familias y amigos de 
una joven chiguayan-
tina, víctima de aque-
lla represión brutal. 

Acompañamos a 
sus seres queridos 
donde descansan sus 
restos. Ofrendas flo-
rales y el sobrecogi-
miento encarnaron lo 
que, a 50 años del 
golpe militar, actores 
políticos han intenta-
do revalorizar a pesar 
de toda evidencia: las 
atrocidades que 

PubliReportaje

nuestro país vivió por 
17 años. 

Mezquina intención 
para quienes fueron 
perseguidos, tortura-
dos, destruidos y ne-
gadas sus muertes. La 
verdad no debe tener 
condiciones. Debe 
fluir desde la toma de 
conciencia de quie-
nes protagonizaron el 
terror y que han he-
cho un pacto de si-
lencio inhumano, so-
cavando la necesaria 
reparación. 

No puede ni habrá 
jamás justificación 
para un golpe de Es-
tado y sus nefastas 
consecuencias. Con-
trario al negacionis-
mo, nos debe convo-
car la memoria, el re-

GESTOS  
DEMOCRÁTICOS

conocimiento y el 
compromiso irrestric-
to con los Derechos 
Humanos y la demo-
cracia. 

Somos una de las 
pocas municipalida-
des que cuenta con 
una Oficina de Dere-
chos Humanos, por-
que educar en la his-
toria, memoria y justi-
cia, serán siempre una 
buena causa de lucha 
y de reconciliación.  

Nos asiste la férrea 
convicción de que 
sólo es posible cons-
truir con reconoci-
miento y verdad, cal-
mando pérdidas y 
duelos infinitos. Sólo 
así entregaremos en 
herencia un Chile libe-
rado y reencontrado.

Conversatorios marcan jornada en 
Día de Prevención del Suicidio

Hasta el Liceo Enrique Molina Gar-
mendia llegó la Secretaría Regional Minis-
terial de Salud del Biobío, para desarrollar 
Conversatorios educativos en contexto 
del Día Mundial de la Prevención del Sui-
cidio, fecha que se conmemora el 10 de 
este mes, con el objetivo de concientizar 
a la población respecto a la necesidad de 
estar atentos a los signos de autolesiones. 

Este año el foco de la atención a nivel 
país estará puesto en la prevención del sui-
cidio en niños, niñas y adolescentes, en-
tregando recomendaciones sobre auto-
cuidado en establecimientos educaciona-
les, a objeto de disponer mecanismos 
eficientes para la derivación de casos de 
riesgo a la red pública de salud. 

“A través de estos conversatorios tene-
mos la oportunidad de difundir medidas 
de prevención del suicidio, facilitando he-
rramientas para identificar la severidad 
de las ideas suicidas, identificar factores 
para fortalecer la salud mental y saber 
dónde dirigirse en caso de necesitar ayu-
da.  Lo anterior es relevante, debido a que 
el suicidio está entre las primeras causas 
de muerte en jóvenes de 15 a 24 años a ni-
vel mundial”, declaró el Seremi de Salud 
del Biobío, Dr. Eduardo Barra Jofré. 

La iniciativa permitió derribar mitos en 
materia de suicidio, fundamentalmente 
de adolescentes y jóvenes, como indicar 
que quien quiere suicidarse no lo sociali-

za o publica en redes sociales, que el sui-
cidio se realiza para llamar la atención, 
que sólo los especialistas pueden ayudar 
cuando una persona se encuentra en una 
crisis suicida o que si le preguntas a al-
guien sobre el tema se puede contribuir 
a la idea de suicidarse.  

La realidad es que las personas en ge-
neral, así como los y las jóvenes que pien-
san en el suicidio en particular, suelen 
buscar alguna forma de comunicar sus 
dolor, realizando menciones indirectas; 
que cada vez que alguien habla de suici-
dio se debe ofrecer atención y tiempo 
para expresar las emociones; que pregun-
tar abiertamente sobre el tema puede ser 
el primer paso para ayudar a una perso-
na a elegir vivir; y que no hay que ser es-
pecialista para auxiliar a quien se encuen-
tre en una crisis suicida, pudiendo apor-
tar desde la escucha activa, la orientación 
o la derivación a apoyo profesional.

FOTO: MINSAL

ESTE DOMINGO 10 DE SEPTIEMBRE ES HITO INTERNACIONAL

Según datos de la DEIS 2022, Biobío presenta una tasa  bruta 
de mortalidad por lesiones autoinfligidas intencionalmente 
de 10,74 casos por cada 100 mil habitantes. Lo anterior da 
cuenta de 180 casos durante ese año en la región.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Educar y empoderar permite esta acción para promover la 
salud sexual más allá de prevenir y pesquisar ITS o embarazo, 
y así contribuir al bienestar integral de las personas desde un 
ámbito crucial de la vida, pero lleno de tabúes y riesgos.  

“La consejería es de las  mejores 
herramientas para que las personas 
puedan gestionar su riesgo”. 
Yolanda Contreras, matrona y líder 
piloto de Consejerías UdeC

“La consejería nos permite 
impactar positivamente en el 
desarrollo vital de la persona”.  
Canela Espinoza, docente del piloto 
de Consejerías UdeC

“Las consejerías permiten 
desestigmatizar temas 
relacionados con la salud sexual”. 
Vania Amigo, estudiante y consejera 
del piloto UdeC

Consejería como 
espacio inigualable 
para resguardar una 
sexualidad saludable

EQUIPO UDEC EJECUTA UN PILOTO PARA MOSTRAR NECESIDAD E IMPACTO Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Cada viernes, hasta enero de 2024, la 
comunidad puede acceder gratis a una 
instancia que ayudará al desarrollo de 
una sexualidad saludable, con la entre-
ga de información que se transforme he-
rramienta de reflexión y acción para con-
tribuir al bienestar integral personal, en 
pareja y/o familia. 

Es el potencial desde el que se conci-
be un proyecto piloto liderado por la 
doctora Yolanda Contreras desde su rol 
de directora del Programa Autocuidado 
en Salud, Sexualidad, Infecciones de 
Transmisión Sexual (ITS) y SIDA del De-
partamento de Obstetricia y Puericultu-
ra de la Facultad de Medicina de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC).  

“Consejerías en Salud Sexual y Repro-
ductiva” es la propuesta que adjudicó fi-
nanciamiento de la Vicerrectoría de Re-
laciones Institucionales y Vinculación 
con el Medio (VRIM) y que permite su 
ejecución desde agosto para brindar una 
atención de importancia vital dentro del 
Centro Clínico Docente de Medicina 
UdeC en Concepción. 

  
Trayectoria para aportar 

“El objetivo es entregar un espacio 
donde se puedan trabajar aspectos aso-
ciados a la conducta sexual, tanto infor-
mación como gestión del riesgo y promo-
ción de la salud sexual, además de abor-
dar temas de preconcepción y lactancia 
materna”, precisa la académica sobre los 
focos de un quehacer alineado con los 
ideales con los que se realiza cada 4 de 
septiembre el Día Mundial de la Salud Se-
xual que dio inicio a esta semana. 

Ahí el sentido y trascendencia de la 
consejería. Lo que impulsa al proyecto no 
es lo clínico del problema o patología ni 
la práctica de procedimientos como PAP 
(excepto pesquisar VIH), sino la escu-
cha, acompañamiento y orientación con 
consecuencia en el ejercer una activi-
dad sexual más sana y con menos riesgos. 

La labor se sustenta en la trayectoria 
de Obstetricia y Puericultura UdeC, pero 
especialmente del programa que dirige 
Contreras. “Somos de larga data en la 
UdeC, desde 1985, y fuimos el primer 
programa en Chile en relación con tratar 
de desarrollar estrategias que abordaran 
mejoras respecto de las decisiones de 
jóvenes en cuanto a la exposición a ries-
gos frente a su conducta sexual. Tenemos 
mucho para entregar a la comunidad en 
relación con elementos de enriqueci-
miento de su cuidado”, manifiesta.  

Las consejerías las entregan estudian-
tes de tercer año de la carrera que cuen-
tan con las competencias necesarias 
para dar la atención, bajo la guía de la 
matrona y docente Canela Espinoza, 
quien explica que su rol parte con el de-
sarrollo de talleres y evaluaciones en 
consejerías de salud sexual y reproduc-

FOTO: /CC

tiva con certificación de la Seremi de Sa-
lud en la toma de test rápido de VIH, 
cartera que apoya el proyecto. Y con fu-
turas matronas certificadas se dan las 
consultas. 

“El proyecto ha tenido buena recep-
ción. Cada viernes llegan personas a so-
licitar horas, principalmente en salud 
sexual con toma de test rápido/visual 
de VIH que entrega el resultado en 15 mi-
nutos. En esta consejería nos aseguramos 
de entregar información acerca de ITS, 
cómo prevenirlas e identificarlas”, afirma 
Espinoza. Pero, también hay requeri-
mientos importantes en lactancia, pre-
concepción o anticoncepción.  

Una experiencia que la estudiante Va-
nia Amigo define como “profundamen-
te gratificadora y enriquecedora”. “Es-
tos proyectos son una herramienta inva-
luable para la promoción de la salud, 
prevención de enfermedades y mejora 
del bienestar general de las personas”, 
asegura.  

Es que releva el impacto del trabajo del 
que ha sido parte como uno que permi-
te reconocer, comprender y cubrir nece-
sidades en torno a la sexualidad y eviden-
ciar la importancia que estos temas tie-
nen para las personas, pero no siempre 
se consideran.  

 
Necesidad e impacto 

Cerca de 8 consultas diarias permite 
el proyecto y cualquiera puede acceder, 
sea de la comunidad UdeC como gene-
ral.  

Además, considera campañas de pes-
quisa masiva con test rápido de VIH en 
los tres campus UdeC: 17 de noviembre 
en Los Ángeles, 24 de noviembre en Chi-
llán y 1 de diciembre en Concepción, 
coincidiendo con el Día Mundial de la Lu-
cha contra el Sida. 

Y Yolanda Contreras expresa su inte-
rés de que a futuro puedan llegar con 
consejerías a los otros campus y exten-
der el trabajo a nivel local, que por aho-
ra tiene plazo final debido a lo acotado 
de los recursos que aseguran su imple-
mentación óptima, porque junto a su 
equipo comparten la convicción de que 
es una urgente y gran necesidad el cuida-
do de salud sexual y reproductiva en toda 
la población, lo que se busca demostrar 
con el piloto al cuantificar la demanda y 
satisfacción de personas usuarias para 
impulsar la extensión.

desde las 8.30 horas en Centro 
Clínico Docente UdeC. Para 
acceder hay que reservar al 
correo ccdmedicina@udec.cl o 
llamando al 412204800. 

Consejerías son 
todos los viernes

LA CONSEJERÍA 
UDEC se realiza de 

forma gratuita hasta 
enero de 2024.
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Educación: una necesidad básica que 
cubrir para promover la salud sexual 

Las evidencias científicas y expe-
rienciales avalan que es una real y 
urgente necesidad el trabajar en 
promoción y cuidado de la salud 
sexual y reproductiva, para así 
abordar los diversos riesgos pre-
sentes en esta dimensión de la vida 
y evitarlos desde una conducta 
consciente y responsable para to-
mar decisiones. 

Hay mitos, sesgos, tabúes y bre-
chas en la comprensión y ejercicio 
de una sexualidad realmente salu-
dable, lo que no es favorecedor a ni-
vel personal ni social e impacta en 
las diversas dimensiones de la salud 
de las personas y no sólo en la físi-
ca a causa de una ITS. 

“La sexualidad es un concepto 
muy grande e integral: no sólo con-
sidera las relaciones sexuales, abar-
ca todos los ámbitos de la vida”, re-
salta la matrona Canela Espinoza. 
“Por eso, la salud sexual se experi-
menta en lo emocional, en el placer, 
en la plenitud y el bienestar con una 
pareja o con uno mismo, pero no es 
necesariamente física”, sostiene la 
matrona Yolanda Contreras. 

Es que está presente desde el na-
cimiento por todo el ciclo vital, se 
manifiesta de diversas formas y tie-
ne que ver con los vínculos afectivos 
e íntimos que se entablan, así que 
hay componentes biológicos, físi-
cos, psíquicos y emocionales impli-
cados.  

 
Exposición a riesgos 

Las sensaciones placenteras son 
las que deben estar, las propician los 
mecanismos involucrados en la ac-
tividad sexual en sus diversas expre-
siones.  

Pero, acarrea riesgos para la salud 
física y mental, a veces notorios y 
muchas otras escondidos, sea por 
transgresiones a la propia responsa-
bilidad en la conducta como a los lí-
mites del respeto, conduciendo a 
exposición a ITS o ejercer/sufrir 
violencias. El último es un fenóme-
no que se expresa en distintos nive-
les, muchas veces de forma incons-
ciente y/o que puede pasar desaper-
cibida y se normaliza o invisibiliza 
peligrosamente dentro de las rela-
ciones sexoafectivas, advierte Con-
treras.  

Un aspecto crítico es en el con-
sentimiento, que debe presentarse 
en todos los encuentros sexuales 
sin excepción del vínculo y no siem-
pre es así en la práctica e intimi-
dad; la situación es que la exposi-
ción a riesgos parece prevalecer en 
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debemos comprender que estamos 
entregando conocimiento para el 
desarrollo de las emociones, del au-
tocuidado, del consentimiento, del 
placer y el disfrute, de las relaciones 
que tenemos con todo nuestro en-
torno”, manifiesta Canela Espinoza. 

Un impacto social que considera 
crucial materializar: “en un contex-
to donde es cada vez más importan-
te saber discriminar la gran canti-
dad de información disponible, si 
damos las instancias de entrega de 
conocimiento nos aseguramos de 
que las personas logren decidir y 
actuar con las herramientas nece-
sarias y mayor libertad”.      

Desde allí, la consejera del piloto 
Vania Amigo añade también que 
“las consejerías permiten desestig-
matizar temas relacionados con la 
salud sexual. Además, cada indivi-
duo es único y las consejerías per-
miten adaptar la información a las 
necesidades de cada persona y que 
reciba la atención adecuada”.  

Por todo es tan valioso y necesa-
rio el proyecto UdeC, como tam-
bién extender el trabajo u otros si-
milares, colaborando con un siste-
ma de salud con alta demanda y 
pocos recursos en que faltan espa-
cios como estos y a acortar brechas 
en un país con falencias y disparida-
des en educación sexual integral 
desde edades tempranas.  

“Vemos que es una necesidad 
permanente el tener un espacio de 
conversación formal que entregue 
información fidedigna y adecuada, 
que dé a las personas la capacidad 
de reflexionar respecto de sus con-
ductas sexuales para que tomen de-
cisiones informadas. Y la consejería 
es una de los mejores espacios y he-
rramientas que podemos entregar 
a las personas para que puedan ges-
tionar a posterior su riesgo”, cierra 
Contreras.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA CONSEJERÍA brinda un espacio 
de diálogo que permite escuchar 
inquietudes y entregar información 
que eduque para la mejor toma de 
decisiones hacia el ejercicio de una 
conducta sexual segura y saludable. 

muchísimos casos frente al autocui-
dado, respeto y salud. La preocupa-
ción apunta a toda la población, 
pero especialmente en jóvenes.  

“Pese a que jóvenes tienen acce-
so a alta cantidad de información 
adecuada, la coherencia o conse-
cuencia con el ejercicio de su se-
xualidad no es una conducta habi-
tual en todos. Por ejemplo, respec-
to de las ITS y la exigencia de tener 
examen de VIH negativos de par-
te de la pareja o el uso de preserva-
tivo”, afirma Contreras como ejem-
plo. Lo confirma que “en 2019 hi-
cimos un estudio con más de 3 mil 
estudiantes y pudimos observar 
que el empoderamiento es muy 
bajo en exigir el uso del preserva-
tivo en la pareja”. 

También enfatiza en la gran uti-
lización de redes sociales de citas 
para conocer gente con fines de ac-
tividad sexual, o los encuentros se-
xuales en contextos como fiestas y 
muchas veces bajo efectos de alco-

hol u otras sustancias que limitan la 
capacidad de autocuidado y au-
menta la exposición a riesgos, como 
también a ejercer transgresiones.  

 
Consejería y educación 

El contexto impulsa al Día Mun-
dial de la Salud Sexual con distintos 
énfasis cada año, también ha alen-
tado al desarrollo del Programa de 
Autocuidado UdeC y más reciente-
mente a crear el proyecto de conse-
jerías. 

De hecho, hay un papel crucial de 
las instancias de diálogo y orienta-
ción como plataforma para educar 
y promover una sexualidad saluda-
ble; una que mantenga a raya los pe-
ligros  y que evite enfermedades, 
violencias o embarazos no planifi-
cados, mientras promueve el bie-
nestar. 

“La consejería nos permite im-
pactar positivamente en el desa-
rrollo vital de la persona.  Porque 
cuando educamos en sexualidad 



Economía&Negocios
14 Diario Concepción Domingo 10 de septiembre de 2023

IGNACIA FERNÁNDEZ, SUBSECRETARIA DE AGRICULTURA  
ENTREGÓ DETALLES SOBRE AYUDAS, PLAZOS Y MONITOREO DE PRECIOS 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Hasta el 15 de septiembre es el 
plazo autoimpuesto por el Ministe-
rio de Agricultura para completar el 
catastro de agricultores afectados 
en la Región del Biobío tras el paso 
del último sistema frontal. Así lo 
afirmó Ignacia Fernández, subse-
cretaria de Agricultura, quien ade-
más entregó detalles sobre ayudas 
y el monitoreo de precios de papas 
y hortalizas, entre otros. 

-¿Cómo va el catastro agrícola 
de la región tras el último siste-
ma frontal? 

-Los equipos de Minagri siguen 
desplegados en el territorio, como 
lo fue en las inundaciones de junio. 
Dado el daño que se ha producido, 
hemos decidido extender el catas-
tro hasta el 15 de septiembre. Si 
bien la afectación en esta región ha 
sido menor en comparación con las 
otras regiones, estamos trabajan-
do en levantar toda la información 
y poder concurrir con las ayudas lo 
más pronto posible.  

Hemos catastrado en total 10.574 
agricultores, de los que 432 corres-
ponden a la Región.  

- ¿Qué ayudas se han entrega-
do y restan por entregar en Bio-
bío? 

- Precisamente estamos en la Re-
gión iniciando la entrega de los bo-
nos de las personas afectadas por 
las lluvias. Entregamos bonos por 
un millón, $3 millones y $5 millones, 
dependiendo del nivel de afecta-
ción del predio. Me pude reunir con 
agricultores de Hualqui, quienes ya 
tienen en sus cuentas Rut los depó-
sitos y en el caso de los que no ten-
gan, los próximos días deberían es-
tar en sus cuentas.  También estuvo 
el ministro (Esteban Valenzuela) en 
Arauco y Los Ángeles.  

Hemos transferido bonos a 304 
personas de la Región en sus cuen-
tas Rut y nos queda por pagar, a tra-
vés de retiro en el banco a 121 per-
sonas, un monto total de 1063 mi-
llones. Estas personas podrán 
retirarlo directamente en el Ban-
coEstado en los próximos días, eso 
sólo en usuarios no Indap. En la Re-
gión los usuarios de Indap, que tam-
bién recibirán pago, ascienden a 
603 personas, que representa un 
monto de 1.189 millones de pesos, 
es decir, en la Región son 1.028 per-
sonas con un total  de $ 2.252 millo-
nes los que han recibido beneficios 
del Ministerio de Agricultura.   

Además, a esto se suma alimen-
to para ganado, aves  y apícola que 
ascendió a 17 millones, en los dos 
eventos climáticos meteorológicos. 

- ¿Además de la Metropolitana, 

432 agricultores afectados  
por inundaciones de agosto 
suma el catastro regional 
Número podría aumentar ya que hasta el 15 de septiembre es el plazo 
autoimpuesto por el Ministerio de Agricultura para terminar el proceso. Hay 
bonos entregados a 304 personas por $1 millón, $3 millones y $5 millones, según 
el nivel de daños de los predios.

han bajado los precios de papas 
y hortalizas según el monitoreo 
del Ministerio en la zona? 

- Si, está bajando el precio de las 
papas y otras hortalizas, según el se-
guimiento que hace Odepa, en el 
mercado mayorista de Concepción 
los precios descendieron, pero sin 
duda es inexplicable el aumento 
que hubo en las semanas posterio-

res al sistema frontal, aunque hay 
más razones que explican el alza 
como menos hectáreas plantadas y 
por menor consumo. 

-¿Cuáles son las proyecciones 
hídricas (de Riego) para los agri-
cultores de la Región del Biobío, 
y cómo se está actuando en el Mi-
nisterio respecto de posibles se-
quías en la zona? 

- Si bien el presente año dejó 
precipitaciones importantes, de-
bemos siempre velar por la racio-
nalidad del uso del agua. De ahí 
que sea muy importante el mante-
ner el monitoreo de las condicio-
nes meteorológicas para hacer un 
buen uso, pero además, la incor-
poración de tecnología es vital 
para lograr este mejor uso. Nues-

FOTO: SEREMI DE AGRICULTURA BIOBÍO

1.028  personas con un total  de 
2.252 millones son los que 
han recibido beneficios del 
Ministerio de Agricultura en 
la Región.
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1.000 pólizas al año es el máximo 
de los seguros agrícolas 
contratados en Biobío y lo 
que más se asegura es papa 
(350 pólizas).
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parte importante de lo que ha ocu-
rrido con estas emergencias es que 
además de la pérdida de los cultivos, 
se pierde suelo en condiciones y eso 
es algo que el ministerio está traba-
jando en apoyar.  

El otro eje central de trabajo, ade-
más de  las emergencias, son los ru-
bros productivos, que tiene que ver 
con  la agenda productiva del minis-
terio, que son centrales en la región 
como son el ámbito forestal,  gana-
dería y todo el trabajo que estamos 
haciendo y fortaleciendo en materia 
de apoyo a los cultivos tradicionales 
y de hortaliza; de manera tal de pro-
mover la Agricultura Familiar Cam-
pesina en el marco de nuestra Estra-
tegia de Seguridad Alimentaria.  

En cuanto al tema de la gripe 
aviar, queremos  fortalecer nuestra 
capacidad, el trabajo que está rea-
lizando el SAG en términos del for-
talecimiento de las medidas fitosa-
nitarias para la prevención de nue-
vos episodios de emergencias 
aviares.

neas de seguro agrícola (cereales, 
hortalizas, cultivos industriales, fru-
tales, etc), pecuario (bovinos, ovino 
y apícola) y seguro forestal. 

En la Región se contratan entre 
900 a 1.000 pólizas al año y lo que 
más se asegura es papa (350 póli-
zas), Trigo (120 pólizas), bovinos 
(80), achicoria (80) y forestal (65) y 
eso es lo que queremos ampliar.  

- ¿Cuáles son las prioridades 
del Ministerio de Agricultura en 
la zona actualmente? 

- Las prioridades de nuestro tra-
bajo en la Región se concentraban 
por una parte, en dar respuesta a to-
dos los procesos de reconstrucción 
derivados de las emergencias que ha 
vivido, primero en función de los in-
cendios forestales y las inundacio-
nes. Entonces, esto por una parte, 
tiene que ver con toda la recupera-
ción de las obras de riego, que es una 
prioridad. Tanto en esta región 
como en Maule, O’Higgins, y Ñuble, 
estamos trabajando para asegurar 
riego disponible para la próxima 
temporada, pero también muy fuer-
temente en lo que tiene que ver con 
la recuperación de suelo,  porque 

tro ministerio tiene disponible re-
cursos para agricultores tanto en 
CNR como en Indap para avanzar 
en obras de tecnificación, acumu-
lación y conducción, que le den 
más seguridad de riego a los culti-
vos. En este sentido, también se 
apoyan obras de acumulación aso-
ciativas, que son vitales para el 
uso racional de un recurso que es 
cada vez más escaso.  

- ¿Hay subsidios para seguros 
agrícolas en Biobío, cómo se está 
trabajando eso desde el Minis-
terio? 

-Hace unos días estuvo el director 
de Agroseguros en la Región. Es  im-
portante señalar que efectivamen-
te nuestra estrategia tiene que ver 
con promover la ampliación de la 
contratación de más y mejores se-
guros para el agro, de manera tal de 
estar preparados para nuevas tem-
poradas y posibles nuevas emer-
gencias. Hemos anunciado la am-
pliación de la cobertura de póliza y 
la destinación de un profesional en 
la Seremi para ver directamente 
este tema.  

En Biobío están disponibles las lí-

Fisuras en Saltos del Laja: 
realizan estudios para 
evaluar nivel de impacto 
por sistema frontal

El seremi de Economía, Fomen-
to y Turismo, Javier Sepúlveda, en 
colaboración con su par de Mi-
nería, Roberto Lagos, y la directo-
ra regional de Sernageomin, Ga-
briela Miño, encabezaron un estu-
dio técnico con georradar a uno 
de los tesoros naturales más em-
blemáticos de la Región del Bio-
bío: los Saltos del Laja. 

El objetivo principal la visita fue 
profundizar los análisis previos a 
unas fisuras que afectan a las rocas 
en este icónico destino turístico, la 
cuales quedaron al descubierto 
tras los últimos episodios frontales 
que provocaron intensas lluvias e 
inundaciones, arrasando incluso 
con puestos de comercio. 

El equipo técnico, conformado 
por expertos en geología y mine-
ría, provenientes del nivel central 
de Sernageomin, llegó al área afec-
tada para realizar las investiga-
ciones. Las fisuras y grietas en 
cuestión ha sido objeto de preocu-
pación, ya que se encuentra en las 
inmediaciones de una de las cas-
cadas de los Saltos del Laja, un si-
tio que atrae a miles de visitantes 
cada año. 

“Los Saltos del Laja son un or-
gullo para nuestra región y un 
atractivo natural que queremos 

preservar y proteger. La realiza-
ción de estos estudios técnicos 
nos permitirá entender mejor la 
situación de la fisura y tomar me-
didas adecuadas para garantizar 
la seguridad de los visitantes, así 
como la preservación de este en-
torno natural único”, señaló Se-
púlveda. 

Por su parte, el seremi de Minería, 
Roberto Lagos, indicó que “estamos 
aquí principalmente para llevar a 
cabo un proceso de estudio con geo-
rradar que se había comprometido 
anteriormente para poder tener una 
mejor idea, una radiografía definiti-
va de cómo es la situación actual de 
la roca en el Saltos del Laja y esto nos 
va a permitir saber que fracturas 
hay, cuáles son, si es que son histó-
ricas, o si es que son nuevas, produc-
to en el último temporal”. 

Se espera que los resultados de 
estos estudios técnicos estén dis-
ponibles en las próximas semanas, 
momento en el cual se tomarán 
decisiones basadas en la informa-
ción obtenida. Mientras tanto, el 
acceso a los Saltos del Laja perma-
necerá abierto al público hasta al-
gunos puntos, aunque se tomarán 
medidas de precaución adiciona-
les para garantizar la seguridad de 
los visitantes y locatarios.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE CABRERO
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Autoridades locales de la Región del 
Biobío se reunieron con el gerente gene-
ral de Siderúrgica Huachipato y dirigen-
tes sindicales de la compañía. Esto con 
el objetivo de abordar posibles medidas 
para equiparar la competencia de la in-
dustria del acero en la Región y el país.  

Cabe señalar que desde la empresa  
manifestaron que atraviesan un mal mo-
mento económico que, según detalla-
ron, se debe a que la compañía compite 
con aceros importados que llegan al país 
con precios que distorsionan el mercado 
y que obstaculizan el proceso de descar-
bonización. Es así que, durante las últi-
mas semanas, 60 trabajadores han sido 
desvinculados por ese motivo. 

“Hemos tomado un acuerdo, todas las 
partes existentes: apoyar a Huachipato. 
Por los 20 mil puestos de trabajo, por los 
más de 130 millones de dólares que in-
yecta a la economía de la Región del Bio-
bío y porque es parte de nuestro ADN, ne-
cesitamos colaborar”, afirmó el goberna-
dor regional, Rodrigo Díaz. 

En la misma línea, Díaz señaló que en 
2014 se realizaron acciones -en colabo-
ración con distintos actores políticos de 
la época- para mitigar los factores exter-
nos que complejizaban la operación y 
que ahora se buscaría desarrollar una es-
trategia de similares características. 

El gobernador regional también hizo 
énfasis en el trabajo en conjunto que se 
debe realizar entre las distintas autorida-
des, regionales y parlamentarias, junto 
con la empresa.  

“Lo vamos a hacer mancomunada-
mente, por un lado ayudando a disminuir 
los costos que hoy está teniendo Huachi-
pato. Segundo, pidiéndole al gobierno 
nacional que aplique algunas medidas 
que nos protejan de esta competencia 
desleal”, agregó. 

Por su parte, el senador Gastón Saave-
dra, también manifestó su inquietud con 
la situación que atraviesa la empresa  y 
dijo que “este es un problema que tiene 
que ver con el país. Chile tomó una deci-
sión de abrir su mercado, abrir sus fron-
teras, pero sin considerar la importancia 
estratégica que tienen proyectos pro-
ductivos como este, pero no solamente 
Huachipato, sino que también están 
otros que agregan valor y, por lo tanto, 
hay una economía circular que está fun-
cionando, y hace mucho tiempo acá,  que 
significa 20 mil empleos”. 

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, también fue parte de la reu-
nión y aseveró que “estamos hablando 
de un compromiso cierto con la activi-
dad industrial con la actividad indus-
trial, pero también con la empleabili-
dad que es fundamental para el desa-
rrollo de nuestra región y de la 
comuna”. 

Sobre posibles medidas, Campos com-
plementó que “el Gobierno tiene que to-
mar una decisión política importante y 
económica para defender el empleo y la 
capacidad productiva de la Región del 
Biobío. Entendemos que la medida es 
aplicar salvaguardia para el acero  y para 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

la producción nacional”. 
 

Empresa y trabajadores  
El gerente general de Siderúrgica 

Huachipato, César Garrido, enfatizó 
que “las condiciones del mercado don-
de se desenvuelve Siderúrgica Huachi-
pato han sido especialmente comple-
jas y desafiantes durante los últimos 10 
años, lo que se ha visto acentuado en los 
últimos años, prolongando así un lar-
go periodo de condiciones adversas 
para la empresa.  

A su vez, Garrido explicó que como 
compañía “estamos focalizando nues-
tra estrategia y contamos con el apoyo 
de nuestro directorio, sin embargo, esto 
no será suficiente si no se empareja la 
cancha con respecto a los aceros im-
portados”.  

Héctor Medina, presidente del Sindi-
cato n°1 de Huachipato, apuntó que de-
bido a las actuales condiciones del mer-
cado del acero “se encadena una situa-
ción compleja en donde se empiezan a 
perder puestos de empleo y puede colap-
sar. Eso es lo que tenemos que evitar”.
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60 TRABAJADORES DESVINCULADOS

Inquietud 
genera en 
autoridades 
locales la 
situación 
económica de 
Huachipato

En una reunión, 
con la empresa y 

dirigentes 
sindicales, se 

abordaron 
posibles medidas 

para resguardar 
los puestos de 

trabajo en la 
compañía. El 

complejo 
escenario es 

producido por las 
condiciones en la 
competencia con 

el acero 
importado. 
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“Las expresiones musicales, poéticas o 
dancísticas que interpretan el alma de 
un pueblo se arraigan naturalmente, sin 
necesidad que sean impuestas”, Patricia 
Chavarría, folclorista e investigadora a cargo del 
Archivo de Cultura Tradicional.

“La cueca es una expresión 
territorial y vivencial, por lo 
tanto, la que más nos representa 
es la que pertenece a nuestra 
propia historia”, Fabiola González, 
cantante y folclorista de Concepción. 

¿Cuáles son los estilos de 
cueca que existen en Chile?

A DÍAS DE UNAS NUEVAS FIESTAS PATRIAS

La cueca es una expresión artísti-
ca con valor social, cultural e indivi-
dual, y cada persona baila su propia 
cueca y cada comunidad valora la 
creada en sus tierras. El baile que 
cada día cercano al 18 de septiembre 
nos enseñan en el colegio, trascien-
de y se convierte en el corazón, en una 
tradición de los chilenos. Es el pega-
mento, desde hace mucho tiempo, de 
nuestra identidad cultural.  

La cueca nace en diferentes perio-
dos de tiempo según la zona geográ-
fica, pero se puede concordar en que 
es durante el siglo XIX -alrededor de 
1824- cuando cobra popularidad en 
todo el país. Es durante los primeros 
años de independencia de Chile 
como Estado nacional, que la cueca 
entra a jugar un rol representativo. Al 
principio aparece como zamacueca 
-o la actual marinera en Perú, que su-
frió modificaciones con el paso del 
tiempo- y después se comienza a vin-
cular a la idea de una danza nacional, 
bautizándola como “la chilena”.  

“En definitiva, no era solo cons-
truir una constitución o institución, 
también era construir simbólica-
mente una comunidad. (…) Enton-
ces una de esas vías fue el pueblo, es 
decir, el pueblo construía este con-
cepto que se conoce como la iden-
tidad nacional”, explicó Cristian Nú-
ñez, presidente del IOV World Chi-
le, organización que reúne a 
folcloristas de todo el país.  

Posteriormente, durante los años 
de dictadura, en 1979, se publica en 
el Diario Oficial el decreto N°23 que 
oficializa a la cueca como baile nacio-
nal. Como consecuencia, los efectos 
de su difusión se hacen aún mayores, 
aunque los chilenos ya tenían a la 
cueca como una danza reconocida 
como propia. “Las expresiones musi-
cales, poéticas o dancísticas que in-
terpretan el alma de un pueblo se 
arraigan naturalmente, sin necesi-
dad que sean impuestas”, comentó 
Patricia Chavarría, investigadora, 
folclorista y encargada del Archivo de 
Cultura Tradicional en Artistas del 
Acero.  

 
Variadas expresiones 

Con un país diverso geográfica-
mente, surgieron múltiples variantes 
de la misma danza. Desde el desier-
to a los valles y cordilleras han mos-
trado sus propios colores, comen-
zando con la cueca nortina, presen-
te en la cordillera, precordillera y 
ciudad, protagonista en carnavales, 
fiestas de santos patronos y otras de 
carácter familiar. Luego, está la cue-
ca centrina, la más conocida y baila-

cueca en los últimos 20 años, y que 
aun en diversas localidades se pue-
de apreciar a la gente bailando y 
disfrutándola. “La juventud actual 
encontró una manera de reencon-
trarse con la cueca a través de la lla-
mada cueca brava, chora o porte-
ña. Yo diría que allí estuvimos sal-
vando la campana”, señaló Roberto 
Contreras, añadiendo que además 
las nuevas generaciones han asimi-
lado nuevas formas culturales y las 
han facilitado para su disfrute. La 
cueca chora se presenta con instru-
mentos modernizados y sin requi-
sitos de vestuario, lo cual facilita su 
interpretación. 

“La experiencia me dice que 
hay y seguirá habiendo mucha 
pérdida de nuestra cultura, pero 
también que hay una resistencia 
a perder nuestra memoria. La in-
vitación es a integrar la cueca, no 
solo como un movimiento, sino 
que traduzca nuestra emoción, 
nuestro cariño por ser quiénes 
somos”, afirmó Chavarría, indi-
cando también que lo único que 
no se debe hacer es imponer una 
única forma de expresión.  

“La cueca es una expresión terri-
torial y vivencial, por lo tanto, la que 
más nos representa es la que perte-
nece a nuestra propia historia”, 
agregó Fabiola González, conocida 
como “La Chinganera”.  

Finalmente, se entiende que se 
sigue disfrutando bailar esta ex-
presión cultural a lo largo de todo 
el país, con las propias caracterís-
ticas y colores de las localidades. 
Tal como lo reflejan las palabras 
de Cristian Núñez: “La cueca está 
viva”.

Las expresiones culturales son parte del alma de un país y en el caso de nuestro 
país, se puede decir con seguridad que la cueca esta desde los primeros años de 
vida de las personas. Es un elemento infaltable en cada celebración dieciochera, 
y tiene diversas manifestaciones y formatos a lo largo del territorio nacional. 

gráfico de cueca nortina, central y 
cueca chilota. Sin embargo, se trata 
de un reduccionismo”. Agregó que se 
debe entender que además se puede 

categorizar por criterios según 
sus características forma-

les, modalidad y función 
social, y llamó a 

no caer en la ge-
neralización y 
terminar bo-

rrando la diversi-
dad existente.  

Por ello mismo, 
Patricia Chavarría 

dijo que “la cue-
ca como dan-

za, es una 
c onversa-

ción sin pa-
labras en que 

hay un diálogo 
espontáneo de 

una pareja. Cuando 
se imponen figuras, pa-

sos, movimientos del 
cuerpo, del pañuelo y 

se compite con todo 
ello, se está hacien-
do un daño irre-
parable a la iden-
tidad de una co-
munidad. Esa 
cueca la consi-
dero una falta 

de respeto a la li-
bertad de cada 

bailarín”.  
 
La cueca 

 chora 
Se con-

cuerda entre 
los expertos 

que la tradi-
ción no se está perdiendo. Incluso, 
coinciden en que hay un brote de 

Paulina Torres Díaz 
contacto@diarioconcepcion.cl
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da en el territorio, introducida y ma-
sificada como consecuencia de los 
campeonatos, clubes, conjun-
tos y escuelas. La cueca cen-
trina se ha tomado el norte y 
también, Chiloé.  

Con respecto al archi-
piélago en el sur de 
Chile, podemos 
decir que nace 
un tipo de cue-
ca nombrada 
como za-
m a c u e c a  
junto a la 
seguidilla, 
el fandango 
y otros. Sin 
embargo, con el 
paso del tiempo ya se 
asienta el nombre de 
cueca chilota.  

Acerca del fenóme-
no, donde la cueca cen-
trina está tomando el 
lugar del resto de 
sus compañe-
ras, Roberto 
C ontreras,  
profesor de 
la Universi-
dad de 
C o n c e p -
ción y del 
Biobío, ex-
presó: “ Yo 
creo que lo ló-
gico sería que 
cada comunidad enseñe su 
cueca local, sin interferen-
cia de la cueca centrina, 
porque verdaderamente 
se desvirtúa y se pierde 
esta expresión lugareña”. 

Al respecto, Cristian Nú-
ñez señaló que “el criterio que 
se enseña en la escuela es uno geo-

ANDRÉS OREÑA P.

“El criterio que se enseña en la 
escuela es uno geográfico de 
cueca nortina, central y cueca 
chilota. Sin embargo, se trata de 
un reduccionismo”. Cristian Núñez, 
presidente del IOV World Chile

Cultura& 
Espectáculos
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El Mundial de Rugby, que se disputa en Fran-
cia, partió este viernes, pero Chile comenza-
rá a escribir su historia hoy, desde las 8.00 ho-
ras, enfrentando al poderoso Japón. Y dentro 
de este grupo, los penquistas Iñaki Gurrucha-

ga y Cristóbal Game. Las figuras de Old John´s 
fueron convocados por Pablo Lemoine que 
encarará un difícil grupo, que completan Ar-
gentina, Samoa e Inglaterra. La ovalada nacio-
nal tiene cita en Toulousse.

Iñaki y Game Mundiales: hoy vuelan los Cóndores
FOTO: INSTAGRAM OLDJOHNSRUGBY

VOCES DESPUÉS DE UN NUEVO CLÁSICO PENQUISTA

Otro clásico que Fernández Vial 
logra llevar a su juego y, pese a que 
Deportes Concepción dominó du-
rante largos pasajes, no pudo rom-
per el 1-0, edificado con gol de Car-
los Herrera desde fuera del área. 
Ambos equipos sacaron conclusio-
nes positivas, aunque la Maquinita 
y su gente son los más felices este fin 
de semana. 

El técnico ferroviario, Jonathan 
Orellana, expresó que “es bonito 
sentir que este grupo representa a 
su gente. En estos partidos se mar-
ca la diferencia en jugadas puntua-
les y luego nos hacemos fuertes en 
lo defensivo. Llevamos seis parti-
dos seguidos sin recibir goles y sa-
bemos sostener los resultados. In-
tentamos obligarlos a que lancen, 
posicionarnos sobre su salida. Los 
clásicos son aparte y este grupo 
supo encararlo”. 

El ex volante añadió que “vi un 
equipo con carácter. Pudimos hacer 
el gol antes con una jugada de Iván 
Sandoval, atrás fuimos aplicados y 
quedamos tranquilos. Tenemos a 
Nery Veloso, que es un gran profe-

Orellana sacó pecho 
y Lovrincevich cree 
que llevaron el peso
Tras el 1-0 aurinegro, su DT habló de cómo recuperaron su 
identidad y destacó a Nery Veloso. En casa morada quedaron 
tranquilos y apuntaron un penal no cobrado a Pinilla.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

sional, se reencantó con el fútbol y 
nos dijo desde un inicio que quería 
volver a ser feliz. Entrega mucho al 
grupo y nos llena de orgullo porque 
nos da confianza a todos. Todo el 
bloque defensivo hizo una gran ta-
rea. Muy aplicados”. 

En lo personal, manifestó que “yo 

vine al club con mucha expectativa, 
Siempre vi a Vial como una gran 
oportunidad. Me identifico con Vial, 
con su gente, con cómo yo veo la 
vida. Quise recuperar esa identidad 
y siento que logramos eso con un 
grupo joven, con gente que no tenía 
su oportunidad”. 

Del otro lado, Christian Lovrince-
vich apuntó que “fue un partido con 
carácter de clásico, emocional, por 
momentos muy luchado. Creo que 
llevamos el peso del partido, el pro-
tagonismo, las intenciones. Desde el 
resultado nos quedamos sin nada, 
desde el desarrollo siento que el 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

equipo dijo presente. Veloso fue una 
de las figuras del partido y Manosal-
va no tuvo mucho trabajo. Vial es un 
equipo que puede jugar más ligero, 
por cómo está en la tabla de posicio-
nes. Nosotros intentamos luchar”. 

El argentino agregó que “la idea 
era jugar mejor que ellos, llegar más 
al arco contrario. Sabíamos que por 
la cancha sería difícil, pero dentro 
de esa lucha pretendíamos eso y se 
dio, pero no la pudimos meter. El ri-
val, con dos contras que tuvo en el 
primer tiempo, lo liquidó. Aquí lo 
único ingrato fue el resultado, aun-
que por cierto hay cosas que corre-
gir, jugamos el clásico como se debe. 
No me voy conforme, pero sí tran-
quilo. Este equipo puede jugar peor 
o mejor, pero se entrega”. 

Y también cuestionó que “el arbi-
traje fue bueno, lástima el penal que 
no nos cobró. Venimos de situacio-
nes muy puntuales como el penal 
que nos cobraron con Limache y el 
que no le cobran a Pinilla esta sema-
na. Situaciones muy puntuales que 
quizás nos alarman”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHRISTIAN LVRINCEVICH vio cómo su equipo cortó una 
racha invicta de 6 juegos, aunque mostró aceptable nivel.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

NERY VELOSO sigue descollando y suma 13 vallas invictas 
en 21 juegos. Van 6 partidos seguidos con su valla en cero.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

JONATHAN ORELLANA destacó su bloque defensivo y se 
mostró feliz por el triunfo. No era un partido más.
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CHOREROS ASEGURARON PRIMEROS TRES PUNTOS EN TALCAHUANO

Habitualmente se dice que la 
Zona Sur es la más fuerte de Terce-
ra B y en este primer choque del 
Octogonal decisivo se notó. Naval 
mostró un nivel muy superior a Tri-
color de Paine y, más allá de un pe-
nal donde logró acercarse, los cho-
reros debieron golear si hubieran te-
nido un poquito más de fineza en el 
segundo tiempo. En esta fase lo más 
importante es ganar y los dirigidos 
por Alejandro Pérez lo hicieron (3-
1) con justicia y comodidad. 

El arranque porteño fue furioso, 
haciendo trabajar dos veces a Bas-
tián Fuentes antes que Jonathan 
Valdebenito ejecutara un tiro de es-
quina para encontrar en el segundo 
palo a Alexander Merino (10’), quien 
abrió la cuenta mediante golpe de 
cabeza. El ancla hacía méritos y no 
sacaba pie del acelerador. 

Y así llegó el segundo tanto, con 
veloz corrida de Ignacio Flores por 
la banda izquierda, para aumentar 
a los 17’ con remate rasante. Naval 
dominó todo ese primer tiempo 
frente a un Tricolor de Paine que no 
encontraba respuesta y solo apela-
ba a lo que pudieran inventar un par 
de individualidades (Serrano y el 
goleador Torres). 

Pero el local se complicó por no 
cerrar el juego cuando tenía todo 
para hacerlo. Esa será la principal 
lección de este duelo. Sebastián To-
rres se sacó a Merino y su disparo 
dio en la mano de Rodrigo Gonzá-
lez, lo que significó un claro penal 
antes de irse al descanso. El propio 
Torres descontó y puso las dudas en 
un marcador que no reflejaba las 

Con 20 minutos demoledores y un 
regalo: Naval parte con pie derecho

El ancla arrancó el octogonal por el ascenso derrotando claramente a Tricolor de 
Paine, por 3-1, en un encuentro donde fue ampliamente superior y debió golear a 
su primer adversario. Los dirigidos por el “Flaco” Pérez mostraron solidez.

 FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

distancias entre uno y otro. 
Pero antes que la visita pudiera 

poner en mayores aprietos a Naval, 
a los 50’, un pase atrás de Williams 
Silva encontró el error del portero 
Fuentes, quien quiso controlar el 
balón con el pie y se le pasó bajo el 
zapato. Ahí murió todo intento del 
Tricolor por buscar la hazaña. 

Y los dueños de casa, liderados 
por la zurda de un Valdebenito que 
sacó de quicio a sus rivales con cada 
pisada, tuvo al menos cuatro ocasio-
nes clarísimas para aumentar. Igna-
cio Flores remató desviado entran-

do por la izquierda, Iván Salaman-
ca no conectó bien un centro en-
trando en posición de “9”, Marcos 
Araya fusiló a Fuentes y su disparo 
dio en la parte posterior de la red, 
mientras Valdebenito también in-
tentaba desde fuera del área. 

El forastero se calentó un tanto 
con la habilidad de sus adversarios 
y Valdebenito estuvo al borde de 
una patada que pusiera en riesgo su 
integridad. Al final fueron tres pun-
tos vitales en El Morro, en este Oc-
togonal donde nadie regalará nada. 
El próximo desafío será como visi-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

tante, desplazándose a casa de Ta-
lagante. 

El cuadro de Alejandro Pérez ali-
neó con Héctor Palma; Joaquín Cis-
ternas, Alexis Merino, Rodrigo Gon-
zález, Benjamín Moraga; Bastián 
Suazo (87’ Bastián Gallegos), Bryan 
Paredes, Jonathan Valdebenito; Iván 
Salamanca (69’ Matías Espinoza), 
Ignacio Flores(85’ Sebastián Vás-
quez) y Sebastián Garretón (69’ 
Marco Araya).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

3
TRICOLOR DE PAINENAVAL

1
Estadio: El Morro 
Público: 1.800 espectadores aprox.

GOLES

(10’) Merino 
(17’) Flores 
(50’) Silva, autogol

(45’) Torres
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UdeC femenina es antepenúltima y 
tendrá que jugarse todo ante el Audax

La derrota 1-0 ante Fernández 
Vial ajustó las posiciones de abajo 
en el fútbol femenino. O’Higgins ya 
descendió, Vial tiene 6 puntos y la 
UdeC 7, igual que Puerto Montt. 
Los dos últimos bajan directo. 

Daniela Ceballos, defensora del 
Campanil, expresó que “nos quedó 
una sensación amarga por perder 
este partido que significa mucho, 

la culpa entre nosotras”. 
El técnico Marcelo Valenzuela 

señaló que “nos hizo mal el gol. Ba-
jamos el rendimiento colectivo y el 
individual, Vial mostró más ganas 
que nosotros y quisimos corregir 
esa actitud, pero nos vimos con dos 
goles más en contra y perdimos 
tranquilidad”. Definirán todo visi-
tando al líder Audax (10 puntos).

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

pero sabíamos que los clásicos son 
de detalles. Empezamos bien, con 
las ideas claras, pero después el ri-
val propuso y nos faltó convicción 
en lo nuestro y tener mejor defini-
ción en las que tuvimos. Debemos 
dar vuelta la página porque nos 
queda el partido más importante 
del año. Hay que asumir responsa-
bilidades colectivas y no echarnos 

SIGUE LA “OPERACIÓN PERMANENCIA”

La segunda rueda auricielo ha 
sido notable y ya sacó 5 puntos de 
ventaja sobre el último de la tabla, 
después de estar casi condenado, a 
una fecha de cerrar la primera rue-
da. Su actualidad es otra y ha sobre-
pasado cinco adversarios en las po-
siciones del fondo, pero no puede 
dormirse porque los de abajo están 
apretando el acelerador de la ur-
gencia. Es momento de cerrar la ta-
rea punto a punto y hoy, a las 12.30 
horas, intentará avanzar en casa 
del durísimo Antofagasta. 

UdeC viaja a 
tierra puma 
recordando 
que la tarea 
no está hecha

la de la aquella rueda y ya tiene 29 
puntos, sacando distancia de Puer-
to Montt y Recoleta, que tienen 25 
y 24 puntos respectivamente, pero 
también han jugado un compromi-
so más. Los penquistas tienen 5 par-
tidos por delante y un par de triun-
fos le asegurarían la permanencia. 
Incluso, podría alcanzarle con me-
nos. Pero no es momento para cal-
culadora, sino de sumar y esta es su 
salida más difícil. La idea e s no vol-
ver con las manos vacías.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Cuadro de Miguel 
Ramírez está 5 
puntos sobre el 
colista de Primera 
B y debe asegurar 
un año más en la 
serie. Antofagasta 
es el nuevo escollo.

C.D.A.

S.A.D.P.

Antofagasta UdeC
Posición

1°
Puntos

42

Estadio: Calvo y Bascuñán Hora: 12:30 Árbitro: Juan Sepúlveda

DT: John Armijo

Díaz

El historial:

Rendimiento 

56%

Posición

11°
Puntos

10
Rendimiento 

38%

DT: Miguel 
Ramírez

Este año, los Pumas derrotaron 3-1 a la UdeC en Collao, con dos 
goles de Guerra. La última vez que el Campanil ganó en 

Antofagasta fue el 2015, por 4-1.

PG PE PP DIF 
13 3  8 16

PG PE PP DIF 
8 5 12 -10

Ojo con:
La UdeC perdió solo un partido de los últimos 11 que disputó. Fue 

el 0-2 ante Barnechea, tres jornadas atrás.

Morales

Cuadra

Ubilla

Alvarado

Cordero

Soza

Larenas

Contreras

Guerra

Giménez

Pérez

R. González

Lauler

Saldías

O. González

L. Molina

Orellana

S. Molina

Medel

D. González

García

bles, seguidilla victoriosa que se 
cortó en el último 1-2 que le propi-
nó Temuco. 

El Campanil, en tanto, solo perdió 
un encuentro de los últimos 11 que 
disputó. Fue el 0-2 ante Barnechea, 
pero los universitarios no sintieron 
el golpe y luego igualaron en Valpa-
raíso y lograron una gran remonta-
da en Collao derrotando 2-1 a San 
Marcos. En la primera rueda perdie-
ron 1-3 contra Antofagasta y los go-
les, como de costumbre, fueron de 
Contreras y Guerra. Este último, 
por partida doble. 

Pero esta UdeC es muy distinta a 

El cuadro de John Armijo es el de  
mejor rendimiento en toda la serie 
y, además, luce una curiosidad ofen-
siva poco habitual: cuenta con los 
dos máximos goleadores de la cate-
goría. Por un lado, Rodrigo Contre-
ras, que lidera la tabla de artilleros 
con 15 tantos y, junto a él, el vene-
zolano Luis Guerra y sus 14 aciertos. 
Son 29 conquistas entre ambos, casi 
lo mismo que todo el plantel de Mi-
guel Ramírez (30). 

El elenco nortino tomó el lidera-
to en esta última parte del torneo 
luego de una muy buena racha don-
de lograron 13 de 15 puntos posi-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Santoral: Nicolás de Tolentino, Adalberto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/13 10/13
LOS ÁNGELES

10/14
SANTIAGO

10/13
CHILLÁN9/13

RANCAGUA

9/12
TALCA

8/15
ANGOL

7/13
TEMUCO

8/12
P. MONTT

9/16
LUNES

4/16
MARTES

3/16
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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